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Егор КАГАРЛИНСКИЙ

6 февраля в 14.35 «Аргументы недели» 
опубликовали статью под названием «Как 
орловские следователи пытаются спасти 
мэра Орла». В ней самым подробнейшим 
образом было показано, каким образом ор-
ловские следователи в течение более чем 
года пытаются развалить уголовное де-
ло, возбуждённое в отношении мэра Орла 
Юрия Парахина, – самое резонансное де-
ло по преступлениям коррупционной на-
правленности ХХI века в регионе.

Глядя на мэра Орла Юрия Па-
рахина, невольно вспоминаешь 
девяностые

Доводы автора оказались настолько ос-
новательны, а градус общественного напря-
жения в отношении токсичной фигуры мэ-
ра Орла настолько высоким, что в этот же 
день суть публикации была доведена до 
Председателя Следственного комитета Рос-
сии Александра Бастрыкина.

В 20.35 на сайте Следственного комите-
та Российской Федерации появилось сле-
дующее сообщение: «В средствах массовой 
информации критикуется ход расследова-
ния уголовных дел, возбужденных в отно-
шении ряда должностных лиц Орловской 
области, ответственных за строительство 
автомобильной дороги.

Председатель СК России поручил ру-
ководителю Следственного управления 
по Орловской области Юдину П.И. пред-
ставить доклад по доводам, озвученным в 
публикации, а также о ходе и результатах 
расследования уголовных дел и принятых 
по ним процессуальных решениях. Уголов-
ные дела находятся на контроле в централь-
ном аппарате ведомства». 

В Орле это сообщение произвело эффект 
разорвавшейся бомбы. Большинство граж-
дан, уверенных в том, что мэр Орла – фигу-
ра, с некоторого времени ставшая «непри-
касаемой», что его дело вот-вот развалится, 
вдруг поняли, что в сегодняшней обстанов-
ке «неуязвимость», даже поддерживаемая 
региональными следователями, - понятие 
очень непостоянное. Публичные видеообра-
щения жителей региона, статьи в федераль-
ных и региональных СМИ сыграли свою 
роль. Сегодня все их надежды на справедли-
вость, на восстановление изрядно подорван-
ного доверия к следственным органам, два 
года расследующим дело мэра Парахина и 
старающимся увести его от уголовной ответ-
ственности, связаны с руководством След-
ственного комитета России. Именно здесь 
вмешательство Александра Ивановича Ба-
стрыкина, для которого неотвратимость на-
казания – один из краеугольных камней 
мировоззрения, возможно станет тем са-
мым поворотным рычагом, который вернёт 
заблудившееся орловское следствие в русло 

закона, а мэра Орла - в уголовное дело.
Мэр, едва дождавшись конца недели, 

рванул в Москву, а руководство СУ СК 
России по Орловской области принялось 
лихорадочно искать способ предоставить 
такой доклад Председателю Следственно-
го комитета России, который не только по-
зволил бы им решить поставленную зада-
чу – вывести мэра из-под уголовного пре-
следования (они трижды пытались это сде-
лать), но и убедить А.И. Бастрыкина в том, 
что он не виноват в преступлении, которое 
ему было инкриминировано и по которому 
ему было предъявлено окончательное обви-
нение. И, соответственно, вместо увольне-
ния или иных дисциплинарных взысканий 
получить если не благодарности и награды, 
то хотя бы возможность оставить мэра на 
свободе и при должности. А это, знаете ли, 
дорогого стоит…

Во время встречи с руководителем 
СУ СК РФ по Орловской области. У 
стола (слева направо) депутат Рус-
лан Перелыгин, редактор Татьяна 
Филёва, депутат Виталий Рыбаков, 
следователь Надежда Кибалина

Готовясь к докладу, начальник управле-
ния принял депутатов Орловского област-
ного Совета народных депутатов и главно-
го редактора самой популярной в Орле га-
зеты «Орловская среда-плюс». Видеоза-
пись встречи, имеющаяся в распоряжении 
редакции, поставила все точки над i. Схема 
вывода мэра Орла Юрия Парахина из-под 
уголовного преследования стала предель-
но ясна. Новые подробности действий СУ 
СК России по Орловской области по спа-
сению мэра Орла от тюрьмы – в данном 
расследовании.

ДОРОГА ОТ ДОмА ТЕСТя ДО ДОмА 
ТёщИ чЕРЕз ПОЛЕ 
И зА СчёТ бЮДжЕТА
В 2016-2018 годах, когда Юрий Николае-

вич Парахин работал главой самого крупно-
го и богатого в регионе Орловского района, 
его тёща построила особняк в уединённом 
лесном массиве на территории деревни Кон-
дырёва Орловского района. К тому време-
ни, правда, у тёщи Юрия Парахина дом уже 
был, причём неподалёку, в нескольких ки-
лометрах. Она приобрела его в апреле 2012 
года, когда Юрий Николаевич уже три го-
да как трудился на самой коррупционно ём-
кой должности – заместителя председателя 
Правительства Орловской области – руко-
водителя финансово-экономического блока. 

Между двумя домами была заасфальти-
рована только часть дороги, да и то некаче-
ственно. Чтобы соединить два семейных 
очага, в один из которых вселился мэр, нуж-
но было не только отремонтировать имев-
шуюся дорогу, но и построить новую в 400 
метров за пределами населённого пункта, а 
потом, с того места, где она кончалась в чи-
стом поле, провести ещё с километр све-
жего асфальта до дома мэра. Задача была 
сложная, но, как показали материалы уго-
ловного дела, выполнимая. А проблема бы-
ла в том, что по заключённому муниципаль-
ному контракту, который в апреле 2018 го-
да подписал глава района Юрий Парахин с 
гендиректором ООО «СтройАвтострада» 
Романом Кругленко, должны были ремон-
тироваться улицы Свободы и Бугристая в 
деревне Кондырёва. А они никак не могли 

соединить два этих особняка.
Зато их соединяла улица 

Мира (в пределах населённо-
го пункта), а затем, как сказано 
в представлении заместителя 
Генерального прокурора Рос-
сии Ю.А. Пономарёва, ремонт 
прошёл «на неразграниченном 
участке дороги».

Впрочем, зачем нам долго 
объяснять, за что привлекать 
к уголовной ответственности и 
судить Юрия Парахина? Заме-
ститель Генерального прокуро-
ра России пишет: «При этом в 
деятельности мэра г. Орла Па-
рахина Ю.Н. выявлен ряд на-
рушений, связанных с непра-
вомерным расходованием бюд-
жетных средств. Установлено, 
что вопреки условиям муни-
ципального контракта ремонт 
проезжей части улиц Свободы 
и Бугристая в д. Кондырёва не 
выполнен. Вместо этого про-
изведён ремонт дороги по ули-
це Мира, а также на неразгра-
ниченном земельном участке, 
ведущей к дому фактического 
проживания мэра города. Акты 
о приёмке выполненных работ 
28.08.2018 незаконно подписа-
ны Парахиным Ю.Н., муници-
пальный контракт оплачен в 
полном объёме».

Отметим сразу, чтобы избе-
жать кривотолков: в марте 2021 
года Генеральный прокурор Рос-
сийской Федерации И.В. Краснов дал пору-
чение управлению Генпрокуратуры России 
по ЦФО осуществить выезд в Орловскую 
область, в ходе которого было проанализи-
ровано состояние законности в регионе. 
Проверкой и анализом полученных мате-
риалов Генпрокуратура установила факт 
нарушения закона мэром Орла Юрием Па-
рахиным. Именно в связи с выявлением не-
законности ремонта дороги, ведущей к до-
му мэра, в конце марта и начале апреля бы-
ли возбуждены два уголовных дела. Ещё раз 
акцентируем внимание: в документе Ген-
прокуратуры фигурирует только незакон-
ное подписание муниципального контракта 
Юрием Парахиным и отремонтированная 
дорога, которая ведёт к дому, где он посто-
янно проживает. И именно эти два фак-
та послужили причиной для возбуждения 
уголовных дел.

Но сегодня СУ СК России по Орлов-
ской области продолжает делать всё, чтобы 
именно Юрий Парахин избежал заслужен-
ного наказания. Попытки вывести его из 
числа обвиняемых предпринимались раз-
ные, а сама работа по уголовному делу, в той 
части, которая касается Парахина, была за-
вершена более года назад. И с тех пор со-
трудники СУ СК России по Орловской об-
ласти работают исключительно на то, чтобы 
мэр вообще не дошёл до суда…

 ИГРы СЛЕДСТВИя: СТАЛ 
ОбВИНяЕмым, И зАРПЛАТА
ВыРОСЛА В 6 РАз!
Для людей, не очень подкованных в юри-

дических вопросах, комбинация СУ СК 
России по Орловской области по выводу 
из-под уголовного преследования мэра Ор-
ла, которому было уже предъявлено окон-
чательное обвинение по уголовному де-
лу, самой причиной возбуждения которо-
го явились именно его, а не чьи-то ещё не-
законные действия, требует определённых 
пояснений.

В апреле 2021 года заместитель Ген-
прокурора России Ю.А. Пономарёв писал  
А.Е. Клычкову: «По результатам вмешатель-
ства Генеральной прокуратуры Российской 
Федерации 26.03.2021 СУ СК России по 

Орловской области по данному факту (име-
ется в виду незаконное подписание Ю.Н. 
Парахиным оплаты муниципального кон-
тракта на ремонт дороги к его дому. – Ред.) 
возбуждено уголовное дело по части 2 ста-
тьи 285 УК РФ, а 07.04.2021 в отношении Па-
рахина Ю.Н. по части 1.1 статьи 293 УК РФ».

Для наших читателей объясним ха-
рактер и причину появления не одного, а 
двух уголовных дел: № 12102540005000019 
(будем именовать его делом № 19) и  
№ 12102540015000015 (назовём его делом  
№ 15).

Дело № 19 от 26 марта 2021 года было воз-
буждено в отношении неопределённого кру-
га лиц из администрации Орловского района 
Орловской области по ч.2 ст. 285 УК РФ. Это 
злоупотребление должностными полномо-
чиями, в данном случае главой органа мест-
ного самоуправления». А единственным из 
должностных лиц администрации Орлов-
ского района, занимавшим указанную в ста-
тье должность (главы органа местного само-
управления), являлся Юрий Парахин!

Дело № 15, возбуждённое персонально в 
отношении Юрия Парахина по п 1.1 ст. 293 
(халатность с причинением особо крупного 
ущерба), носило «тактический характер». 
Реально привлечь его к уголовной ответ-
ственности за халатность в апреле 2021 го-
да было уже нельзя, поскольку преступле-
ние относится к категории небольшой тя-
жести, а срок давности по ним – два года, 
и срок этот истёк в августе 2020 г. Но если 
бы Парахин согласился на прекращение де-
ла, то уголовное преследование прекраща-
лось, но сам он в связи с признанием вины 
получал бы судимость и лишался должности 
мэра. Естественно, адвокаты посоветовали 
ему не соглашаться. В результате дело № 15 
было соединено с делом № 19.

Основное дело № 19 было возбужде-
но после серьёзного обсуждения. В мар-
те 2021 г. тогдашний прокурор Орловской 
области Владислав Малкин, и.о. руково-
дителя СУ СК Виталий Чванов и замести-
тель председателя Орловского областного 
суда Александр Курганов, в прошлом сам 
следователь, провели совещание по пово-
ду возбуждения уголовного дела в отно-
шении Юрия Парахина и его судебных 
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«Аргументы недели»: Следователи признались, что разваливают дело мэра Орла Парахина
Не проведя за год ни одного следственного действия, перед докладом Бастрыкину они срочно стали «искать доказательства»

 Первая страница представления в адрес  
А.Е. Клычкова, подписанного заместителем 
Генпрокурора России
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перспектив. Было решено, что перспекти-
вы «железобетонные», а на вопрос «мог ли 
Парахин не знать, куда ведёт отремонти-
рованная дорога?», как рассказывают лю-
ди сведущие, зампред областного суда от-
ветил: «Как он мог не знать, когда каждый 
день сам по ней ездил!» Сегодня же орлов-
ские следователи утверждают, что он «мог 
и не знать»…

Дело № 19 было возбуждено, расследова-
лось оно качественно, все доказательства в 
отношении вины Юрия Парахина были со-
браны, и 30 июня 2021 года ему предъявили 
обвинение, причём уже по ч. 3 ст. 285 УК РФ 
(учли особо крупный ущерб). А это санкция 
до 10 лет лишения свободы…

Мэр Орла был сильно взволнован. Ведь 
перспектива получить серьёзный срок ста-
новилась более чем реальной. Но затем 
произошли важные события, повлиявшие 
на ход следствия. Сам Юрий Парахин под-
ключил свои ресурсы как в плане матери-
альном (в его окружении говорили о затра-
тах в 50 000 000 рублей, что, конечно может 
быть и фейком, направленным как в сторо-
ну увеличения, так и в сторону уменьшения 
суммы), так и в плане властной поддержки. 
В федеральных и региональных СМИ неод-
нократно указывалось, что её мог оказывать 
крестный Юрия Парахина, вице-спикер Го-
сударственной Думы Алексей Гордеев. 

А ещё в октябре 2021 года пост и.о. руко-
водителя СУ СК России по Орловской об-
ласти покинул Виталий Чванов. Новым ру-
ководителем 4 октября был назначен опыт-
ный кадровик Пётр Юдин, до этого трид-
цать лет служивший в Мордовии.

Руководитель СУ СК России по Ор-
ловской области Пётр Юдин очень 
обеспокоен прямыми вопросами 
депутатов

Можно сколько угодно рассуждать о не-
зависимости следователей, о том, что, по 
словам офицеров, «на них никто не влиял», 
но буквально через три месяца начались та-
кие «игры следствия», которые в иных ре-
гионах заканчиваются даже не увольнени-
ем по отрицательным мотивам, а натураль-
ными «посадками».

Но в первые месяцы работы Петра Юди-
на «дело Парахина» ещё быстро шло к зако-
номерному финалу. К декабрю, несмотря 
на активное противодействие губернатора 
Орловской области Андрея Клычкова, отка-
зывавшегося отстранять мэра от работы на 
время расследования, и уже наметившуюся 
«оппозицию» СУ СК России по Орловской 
области, силовым ведомствам удалось, каза-
лось бы, достичь консенсуса.

16 декабря 2021 года в ходе координаци-
онного совещания силовиков было объяв-
лено, что расследование «дела Парахина» 
практически закончено. На сайте област-
ной прокуратуры появилось официальное 
сообщение о том, что Юрию Парахину бы-
ло предъявлено обвинение в окончатель-
ной редакции, а его дело готовится к пере-
даче в суд. 

И снова потребуются пояснения для не-
искушённых в юридических тонкостях чи-
тателей, интересующихся мэрским делом. 
Что такое обвинение в окончательной редак-
ции? Его предъявление означает, что пред-
варительное следствие практически завер-
шено, обвиняемый должен ознакомиться с 

обвинением, а затем обвинительный акт пе-
редаётся в прокуратуру. Прокуратура в те-
чение десяти дней должна утвердить обви-
нительное заключение, а потом передать в 
суд. То есть к 16 декабря все участники со-
вещания силовиков были уведомлены в том, 
что в «деле Парахина» собраны все необхо-
димые доказательства его вины, что следо-
ватели пришли на основании имеющихся в 
деле материалов к выводу о виновности об-
виняемого, что расследовать в деле больше 
нечего, и оно подлежит передаче в суд. Так 
бывает всегда, когда законодательство, как 
уголовное, так и уголовно-процессуальное, 
соблюдается полностью, и никаких наруше-
ний не допускается. В Орле случилось иначе. 
Несмотря на фактическое окончание рас-
следования, на предъявление окончатель-
ной редакции обвинения Юрию Парахину, 
следователь СУ СК России по Орловской об-
ласти отказался передать дело с обвинитель-
ным актом в прокуратуру!

С этого момента и начались «странные 
игры» орловских следователей с делом мэ-
ра. Для начала они нашли, кем заменить 
Юрия Парахина – главного обвиняемо-
го. В деле № 19 в качестве свидетеля прохо-
дил начальник Управления строительства, 
транспорта и ЖКХ администрации Орлов-
ского района Селютин В.А. Вячеслав Селю-
тин был прямым подчинённым главы Ор-
ловского района Парахина и, понятное де-
ло, зависел от него по службе. Его участие 
в подписании актов приёмки выполненных 
работ и соответствующих справок, по ко-
торым были эти работы оплачены, счита-
лось вторичным. И считалось таковым со-
вершенно справедливо.

Юрий Парахин был главным распоря-
дителем бюджетных финансовых средств, 
выполняя организационно-распорядитель-
ные функции в органе местного самоуправ-
ления. И именно он поставил свою подпись 
во всех необходимых местах, как при под-
писании контракта, так и при приёмке вы-
полненных работ, которые были проведены 
вопреки этому контракту и оплачены неза-
конно. И именно к его дому, а не к скром-
ному дому Вячеслава Селютина была про-
ведена отремонтированная дорога. И начи-
налась дорога не у дома, принадлежавшего 
тестю или тёще Селютина. Дорога по улице 
Мира шла аккурат от въезда в дом, принад-
лежавший то тёще, то тестю мэра. Корыст-
ный интерес мэра – ремонт дороги между 
двумя семейными домами за бюджетные 14 
с лишним миллионов рублей.

Но, насколько нам представляется, после 
событий осени и начала зимы 2021 года, СУ 
СК России по Орловской области было со-
риентировано не на передачу «дела Пара-
хина» в суд, а на поиск нового главного об-
виняемого, и этим человеком стал Вячеслав 
Селютин. Его срочно перевели из свидете-
лей в обвиняемые и позволили, впрочем, 
как и Парахину, изменить свои первона-
чальные показания. Вспомним, ведь оба фи-
гуранта при первых допросах прямо при-
знавались в том, что показывали участки 
дороги представителям подрядчика ООО 

«СтройАвтострада» именно они.
Задача следователей была простая – 

убрать из числа обвиняемых фамилию Па-
рахин. И они с ней блестяще справились! В 
нашем предыдущем материале мы подроб-
но анализировали доводы следствия. На са-
мом деле они являются абсолютно не со-
ответствующими событию преступления. 
Константин Баранов говорит о програм-
ме, проекте, постановлении и пр. Но никто 
и никогда не обвинял Парахина в том, что 
он заставлял кого-то включать дорогу в про-
грамму, постановление или контракт! Эти 
события вообще не имеют никакого отно-
шения к преступлению! Событие престу-
пления – это подписание 28 августа 2018 
года Юрием Парахиным и Вячеславом Се-
лютиным актов о приёмке выполненных ра-
бот и соответствующих справок. И то, что 
Юрий Парахин поставил свою подпись – 
подпись главного распорядителя финансо-
вых средств под документами, по которым 
была произведена оплата незаконно отре-
монтированного участка дороги, ведущей 
к его дому (её не было ни в программе, ни в 
постановлении, о которых говорит Баранов, 
ни даже в контракте), является в этом деле 
главным и определяющим.

Да, Вячеслав Селютин виноват, но он 
лишь соучастник, он полностью был зави-
сим от Юрия Парахина по службе, а учи-
тывая влияние его шефа, ставшего мэром 
Орла, и в свою очередь опекаемого губер-
натором области Андреем Клычковым, 
естественно, никаких показаний, которые 
могли бы повредить Парахину, не давал, а 
брал вину на себя. И брал отнюдь не бес-
платно, что мы постараемся доказать.

Чиновнику, проходящему по самому 
скандальному и резонансному уголовному 
делу, причём с некоторых пор в качестве 
обвиняемого, грозит отставка? Пониже-
ние в должности? Да, но только не в Орлов-
ской области и не для подельников Юрия 
Парахина!

Вячеслав Селютин был уволен с поста 
скромного начальника управления в рай-
онной администрации – это факт. Но за-
нял он, естественно, с одобрения губерна-
тора-коммуниста Андрея Клычкова, долж-
ность областного масштаба, дающую очень 
серьёзные коррупционные перспективы, 
да и саму по себе неплохо оплачиваемую. 18 
февраля 2021 года он возглавил Управление 
государственной экспертизы проектной до-
кументации и инженерных изысканий Ор-
ловской области, сокращённо именуемое 
«Орёлгосэкспертизой»! Учредителем дан-
ной структуры является Департамент до-
рожного хозяйства, транспорта и реализа-
ции государственных строительных про-
грамм администрации Орловской области. 
Сомневаетесь в том, что его доходы, в том 
числе и благодаря преданности Парахину 
и Клычкову, увеличились? Давайте посмо-
трим. В 2018 году он по официальным дан-
ным получил 739 919 рублей дохода. В 2021 
году за 10 месяцев работы его доход соста-
вил ровно на три миллиона рублей больше! 

На официальном сайте областной админи-
страции есть цифра – 3 739 146 рублей и 26 
копеек. В 2018 году у него был один семей-
ный жилой дом, в 2021 г. появился второй, 
уже личный и в два раза больше. Естествен-
но, осталась и квартира. А свой старый «Ре-
но» он сменил на новую модель Stepway 
2021 года выпуска. Да и доход супруги то-
же вырос с 203 до 360 тысяч рублей. 

В 2018 году Вячеслав Селютин получал 
зарплату в 61 000 рублей в месяц, а 2021 
году она выросла почти в шесть раз – до  
351 000 рублей в месяц! Новая должность, 
новая зарплата, новая машина – это толь-
ко официальная цена верности своему ру-
ководителю и готовности дать любые пока-
зания в его пользу, даже во вред себе. А ведь 
есть ещё и невидимая часть. Он получил ус-
луги известного адвоката, обещание мини-
мального, а то и условного срока и другой 
поддержки.

С лета 2022 года руководство СУ СК 
предпринимает попытки вывести Юрия 
Парахина из числа обвиняемых. Сначала 
следователи тупо направляли в прокурату-
ру постановления о прекращении уголов-
ного преследования в отношении Парахи-
на. Мол, Селютин признал, что Парахин его 
ни о чём не просил, он и виноват. А подпи-
си Парахина под актами приёмки и справ-
ками – это как бы случайно: проходил ми-
мо и подмахнул. Константин Баранов, ру-
ководитель отдела по расследованию осо-
бо важных дел СУ СК России по Орловской 
области так и сказал на заседании межве-
домственной рабочей группы 11 января 
2023 года: «Уголовное дело по обвинению 
в том, что Парахин Ю.Н. наряду с Селюти-
ным В.А. является соучастником преступле-
ния, не основано на материалах дела и не 
подтверждается какими-либо фактически-
ми данными». Это – свидетельство прямой 
установки на развал уголовного дела Пара-
хина! Как же так? В декабре 2021 года СУ 
СК согласовывает окончательное обвине-
ние мэру и готовится передать дело в суд, а 
через год руководитель «особо важных сле-
дователей» говорит, что, оказывается, всё 
не так, что в материалах дела на Парахи-
на абсолютно ничего нет и его вина не под-
тверждается никакими данными вообще!

Такие заявления и действия можно рас-
ценивать как прямое нарушение действую-
щего уголовно-процессуального законода-
тельства, и именно им должно дать оценку 
руководство Следственного комитета Рос-
сийской Федерации.

ГенеРальная РеПетиция 
дОКлада ПетРа Юдина 
ПРедСедателЮ СКР
15 февраля 2023 года руководитель СУ 

СК России по Орловской области Пётр 
Юдин провёл репетицию доклада Предсе-
дателю СК России о «деле Парахина». Вот 
только вопросы задавал ему не Александр 

Не проведя за год ни одного следственного действия, перед докладом Бастрыкину они срочно стали «искать доказательства»

Продолжение. Начало на стр. 2-3

Вячеслав Селютин после того как 
взял на себя вину в преступлении, 
совершённом Парахиным, пошёл 
на повышение, его зарплата увели-
чилась в шесть раз, появился новый 
дом, новая машина…

Сюжет из протокола заседания рабочей группы по «делу Парахина» о пре-
кращении уголовного преследования мэра. январь 2023 г.
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Бастрыкин, а депутаты Орловского об-
ластного Совета народных депутатов Вита-
лий Рыбаков и Руслан Перелыгин, а также 
главный редактор газеты «Орловская среда 
-плюс» Татьяна Филёва.

Решение Юдина во многом было вызва-
но тем, что ему перед докладом высокому 
руководству необходимо было отрепетиро-
вать основные его положения. И эту «гене-
ральную репетицию» он, несмотря на по-
мощь следователя Надежды Кибалиной, 
полностью провалил. Станиславский бы 
после такой беседы сказал: «Не верю!» Не 
поверили и депутаты. Поверит ли Юдину 
Александр Бастрыкин?

Читатели уже в курсе дела, так что пер-
сонажей, о которых идёт речь, прекрасно 
знают. Поэтому мы просто процитируем 
расшифровку беседы и дадим необходи-
мые пояснения.

Начал разговор депутат Виталий Рыба-
ков с прямого вопроса полковнику Юдину: 
«Если Селютин указывает, что это он во 
всём виноват, а на акте есть подписи Пара-
хина, то спрашивается: они ведь вели доро-
гу к людям, к трём людям, к тёще Парахина, 
к бывшей жене Парахина и к самому Пара-
хину? И то, что ваше управление пытается 
вывести Парахина из дела, я думаю, не со-
всем правильно, так как подписи Парахина 
в документе есть, его интерес доказан, об-
щественность возмущена третьей попыт-
кой вашего управления вывести Парахина 
из дела. Что вы скажете по этому вопросу?»

Уже первым ответом Пётр Юдин попы-
тался ввести депутатов в заблуждение. Ска-
зал он следующее: «По этому вопросу я по-
ясню, что буквально в четверг, пятницу мы 
это дело направили в прокуратуру. 9 февра-
ля мы направили в прокуратуру для утверж-
дения обвинительное заключение в отно-
шении Селютина по ст. 285 и для передачи 
его в суд».

Юдин сказал неправду. Ни 9, ни 10 фев-
раля дело в прокуратуру не направлялось 
(мы проверили). Было направлено обжа-
лование постановления первого замести-
теля прокурора Орловской области Юрия 
Пахолкова об отмене постановления сле-
дователя СУ СК России по Орловской об-
ласти Кибалиной, в очередной раз пытав-
шейся обвинить в преступлении одного 
Селютина.

Следующая фраза показывает уровень 
владения материалом руководителя управ-
ления. Он говорит: «По Парахину дело на-
ходится в производстве, ему предъявлено 
обвинение по 285». А затем, обращаясь к 
следователю Кибалиной, как бы сомнева-
ясь, спрашивает: «Часть 3? Так я понял?»

Это уже полная фантастика! Руководи-
тель ведомства при депутатах и редакторе 
газеты интересуется у следователя, по ка-
кой же части статьи УК возбуждено самое 
резонансное уголовное дело нынешнего 
века на Орловщине. Дело, о котором были 
сотни публикаций в федеральных и регио-
нальных СМИ. Может быть, он не читает 
газет, не смотрит информацию в Интерне-
те? Но свои собственные документы он хо-
тя бы должен знать, нет?

Кибалина охотно подтверждает: «Часть 
3». А затем Пётр Юдин делает странное 
признание: «По 285 часть 3. Это значитель-
ный ущерб миллион семьсот. Пока дело на-
ходится в производстве, он обвиняемый, 
собираем доказательства». И снова, уже 
совсем по-дружески, обращается к следо-
вателю за помощью: «Если ещё конкретно, 
Надежда, прокомментируйте, что там мо-
жет быть».

И опять руководитель управления пока-
зывает, что он или не знаком с делом, или 
перекладывает ответственность на следо-
вателя. В действительности «дело Парахи-
на» находится в производстве с весны 2021 
года. Ущерб по нему исчислялся суммой в  

14 миллионов. Юдин говорит о сумме в мил-
лион семьсот – то есть о незаконной оплате 
лишь той части дороги к дому Парахина, ко-
торая идёт в чистом поле. А фраза «собираем 
доказательства» - это вообще за гранью до-
бра и зла. По нашим данным, а они достаточ-
но точны, следователи СУ СК России по Ор-
ловской области с февраля по декабрь 2022 
года не производили никаких следствен-
ных действий в отношении дела мэра Орла 
Юрия Парахина! Да и какие доказательства 
можно искать через пять лет, причём после 
того, как были изъяты и отработаны все до-
кументы, опрошены все свидетели, допро-
шены обвиняемые, проведены необходи-
мые экспертизы и принята окончательная 
редакция обвинительного заключения?

Затем следователь Кибалина обраща-
ется к депутату Рыбакову: «Виталий Ана-
тольевич, вы немножко не так изложили 
представленную вам информацию о том, 
что Селютин взял всю вину на себя». Вол-
нение подполковника Кибалиной на виде-
озаписи ясно видно. То опущенные, то бега-
ющие глаза, то непроизвольные движения, 
дающие психологу обильную почву для ут-
верждений о том, что «подопечная» силь-
но нервничала.

И тут Виталий Рыбаков ошарашива-
ет следователя: «Я с ним разговаривал». И 
ведь действительно за десять дней до встре-
чи, готовясь к ней, Рыбаков посетил началь-
ника «Орёлгосэкспертизы» Селютина, ко-
торый сообщил ему, что именно он вино-
ват, но хотел построить «дорогу для людей». 
Правда, имена людей – членов семьи мэра 
Орла – он почему-то называть отказался.

Подполковник Кибалина и пол-
ковник Юдин пытаются убедить де-
путатов и прессу в невиновности 
Парахина

Оправившись от первого шока, Кибали-
на стала излагать придуманную следовате-
лями версию: «Абсолютно неверная инфор-
мация. Скорее всего, он ввёл вас в заблуж-
дение по каким-то причинам. Ни Парахин, 
ни Селютин вину в инкриминируемых им 
преступлениях не признают. Те обстоятель-
ства, которые вменяются Селютину и Пара-
хину, они абсолютно разные. В связи с огра-
ничениями, которые у нас ст. 161 УПК пред-
усмотрены, не буду сейчас вдаваться в суть 
этого всего. Те решения, которые законно 
и обосновано будут предъявлены по этим 
двум уголовным делам, до общественности 
это всё будет доведено. Дело по Парахину в 
производстве».

Замечательный приём! Это уже арти-
стизм. Сначала сообщить, что вину оба фи-
гуранта не признают (отметим в скобках, 
что одного пытаются всеми силами зата-
щить в суд, а в отношении другого триж-
ды пытались прекратить уголовное пресле-
дование), а затем сказать, что «обстоятель-
ства» у них разные, но суть разницы при-
крыта тайной следствия. Браво!

Кибалину тут же поддержал начальник, 
всеми силами пытавшийся убедить гостей 
(интересно, как он, ссылаясь на тайну след-
ствия, будет убеждать Председателя СК?) в 
том, что орловские следователи работают и 
над «делом Парахина»: «Есть такое понятие 
– тайна следствия. Дело по Селютину 285 
ч. 3 направлено с обвинительным заключе-
нием, дело по Парахину по 285 ч. 3 находит-
ся в производстве».

Вот только в рамках какого дела, он не 
сказал. Это дело № 19, по которому обви-
няют лишь Селютина, или выделенное дело  
№ 15 по статье о халатности, которое долж-
но быть закрыто?

Тут в разговор вступил руководитель 
фракции партии «Справедливая Россия – 
Патриоты – За правду!» в Орловском об-
лсовете депутат Перелыгин. «А сроки со-
блюдаются?» - спросил он.

Возникла неловкая пауза, всё-таки че-
рез месяц исполнится два года с нача-
ла следствия. В игре «Что, где, когда?» 
прозвучала бы фраза: «Отвечает Надеж-
да Кибалина!» И она ответила: «С учётом 
того, что у нас преступление неочевид-
ное и сроки совершения его прошли, мы 
в порядке ст. 162 неоднократно направ-
ляли ходатайство в центральный аппарат 
о продлении сроков предварительного 
следствия. Сроки следствия нам продле-
вают. Да, есть разумность, но дело слож-
ное, и нужно разобраться в нём детально 
и привлечь всех виновных к уголовной 
ответственности».

Но Руслан Перелыгин сообщил удив-
лённому полковнику Юдину, который ду-
мал, что речь о сроках пребывания в СИЗО 
бизнесменов, что президент Путин 14 ян-
варя 2023 года поручил всем органам про-
куратуры, СК соблюдать сроки следствия. 
«Вы опытные руководители, - сказал Пе-
релыгин, - вы можете по Парахину кон-
кретные сроки назвать, сколько это будет 
продолжаться?»

Юдин замялся: «Сроки – это такая 
вещь, что я не могу…»

А депутат Перелыгин не унимался: «Вы 
можете определённые сроки по Парахи-
ну назвать? В СМИ сообщили, что, если до 
марта не будет предъявлено обвинение Па-
рахину, оно не будет вообще предъявлено».

Начальника бросилась защищать следо-
ватель Кибалина: «Оно предъявлено».

На вопрос, когда именно это обвинение 
предъявили, Юдин отвечать не стал. Во вся-
ком случае, его «ответ» прозвучал так: «Мы 
стараемся любое дело быстрее… разумные 
сроки соблюсти и направить в прокуратуру 
и в суд. Нам это самим удобно и выгодно».

И новый уточняющий вопрос депутата: 
«Петр Иванович, а по Парахину вы хотя бы 
раз направляли дело в прокуратуру?»

И тут началась «старая песня о главном». 
Полковник Юдин гордо сообщил: «Пока со-
бираем доказательства».

Ответ депутатов не устроил: «То есть 
ни разу дело Парахина не уходило в про-
куратуру, чтобы они свои замечания, 
предложения по доработке СК посылали, 
правильно»?

Юдин попытался перевести стрелки: 
«Пока мы в отношении него ни разу не на-
правляли. Повторяю, в отношении Селюти-
на мы направили».

Депутаты Перелыгин и Рыбаков ещё раз 
обратились к Юдину, говоря, что в отноше-
нии Селютина всё понятно, но им интере-
сен Парахин, поскольку человек город воз-
главляет, рулит финансовыми потоками.

Юдин понурил голову: «Не направляли».
Депутат Перелыгин участливо взглянул 

на полковника: «Что-то мешает, доказатель-
ной базы нет? Мы общались с прокурором 
области, он сказал, что, на его взгляд, на экс-
пертный взгляд, есть всё, чтобы это дело бы-
ло отправлено в прокуратуру, а потом соот-
ветственно в суд».

Юдин затянул «старую песню»: «Соби-
раем доказательства, Руслан Викторович, 
собираем доказательства. Нам чем больше 
доказательств, как говорится, тем уверен-
нее мы будем, что дело будет».

И тогда был задан вопрос на засыпку: «То 
есть прокурор не владеет информацией?»

Главный следователь Орловщины был 
вынужден признать: «Прокурор владеет 
информацией».

Руслан Перелыгин: «На его взгляд, он 

говорит достаточно, а вы говорите, что ещё 
надо поработать над этим делом?»

Юдин: «Я так считаю».
А затем следователь Кибалина выдала 

важные детали проработанной СУ СК схе-
мы вывода Парахина из уголовного дела. 
Цитируем: «Те действия, которые вменя-
ются Селютину, они не связаны с теми дей-
ствиями, которые инкриминируются Пара-
хину. Естественно, база доказательств у од-
ного и второго абсолютно разная. По Селю-
тину, мы считаем, достаточно доказательств 
для направления дела в суд. Мы направля-
ем прокурору, прокурор излагает свою по-
зицию по этому поводу, возвращает дело на 
доп. расследование». А в заключение стала 
по-простому «давить на жалость: «И вот му-
чаемся пока, стараемся».

На предложение депутатов не «старать-
ся», а просто направить дело Парахина про-
курору полковник Юдин, естественно, от-
ветил отказом: «Следователь, Надежда Вик-
торовна, считает, что следствие недоста-
точно. В отношении Селютина достаточно, 
действия, они там вменяются, в отношении 
Парахина недостаточно, действия совсем 
другие». И потом добавил куплет из «старой 
песни»: «А если в отношении Парахина, то 
ещё больше надо собирать, его действия до-
казывать, понимаете?»

В заключение этой части беседы обе сто-
роны отметили, что следователь по особо 
важным делам Отдела по расследованию 
особо важных дел СУ СК России по Орлов-
ской области Н.В. Кибалина – это очень 
опытный сотрудник, а полковник Юдин 
гордо добавил: «Мы доверяем такое дело 
Надежде Викторовне, потому что понима-
ем, что она такие дела расследовала, я ду-
маю, разберётся».

Отметим, как бы между прочим, та-
кую вещь: опытный следователь прекрас-
но знает, как можно быстро и эффектив-
но расследовать дело любой сложности. 
Но такому следователю точно так же из-
вестны все формы и методы затягивания 
следствия и его фактического развала. Не-
важно, какая будет причина: указание соб-
ственного начальства, административное 
давление, иные обстоятельства. Важно 
развалить дело и избежать при этом уго-
ловной или дисциплинарной ответствен-
ности. Это – высший пилотаж для опыт-
ного и квалифицированного сотрудника 
следственных органов.

Так что «генеральная репетиция» до-
клада Председателю СК России Алексан-
дру Бастрыкину сорвалась. Было выявле-
но столько нестыковок, что истинные на-
мерения орловских следователей теперь 
предельно ясны. Задача – вынудить об-
ластную прокуратуру отправить дело по 
обвинению Селютина в суд. Тогда при по-
становке обвинительного приговора «де-
ло Парахина» прокурор отправлять в суд 
не будет, поскольку вина в преступлении 
будет считаться установленной и доказан-
ной, а наказание – вынесенным. Как го-
ворилось в названии старого итальянского 
фильма о нравах мафии: «Следствие закон-
чено, забудьте…»

Но «забывать» ещё рано, пока Алек-
сандр Иванович Бастрыкин не ознакомил-
ся с докладом полковника Юдина. И пока 
он ещё не получил подготовленного Гене-
ральной прокуратурой Российской Феде-
рации представления за подписью свое-
го экс-соратника по работе в Следствен-
ном комитете России Анатолия Разинкина, 
первого заместителя Генерального проку-
рора России. В нём проанализированы гру-
бейшие нарушения действующего законо-
дательства, допущенные СУ СК России по 
Орловской области при расследовании ше-
сти уголовных дел. И первым из них стоит 
«дело Юрия Парахина»…

Источник: https://argumenti.ru/
opinion/2023/02/815779 

«Аргументы недели»: Следователи признались, 
что разваливают дело мэра Орла Парахина

Продолжение. Начало на стр. 2-3
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Что не так со школой на улице Зеленина?
Ситуацию с затянувшимся строитель-

ством школы на улице Зеленина в Орле 
обсудили на заседании комитета по гра-
достроительной деятельности и транс-
порту областного совета. У депутатов воз-
ник ряд острых вопросов. Во-первых, не-
стыковки в цифрах, характеризующих 
степень готовности объекта, во-вторых, 
взаимоотношения подрядчика с субпо-
дрядчиками, которые заставляют усом-
ниться в добросовестности главной под-
рядной организации, которой поручена 
стройка. Были и в-третьих, и в-четвертых 
и так далее. По мнению председателя ко-
митета Виталия Рыбакова, распутать 
клубок скопившихся проблем возможно 
только с помощью прокуратуры. 

НеСтыкОВки В цифРах
Напомним, школа в Зареченском ми-

крорайоне возводится в рамках нацпроек-
та «Образование». Основное здание шко-
лы будет состоять из двух корпусов – для 
начального и старшего звеньев. Общая 
площадь – 27 тыс. кв. м, здание рассчита-
но на 1 225 мест. Наши коллеги из издания 
«ОрелТаймс» обратили внимание, что в до-
кладах чиновников обнаружились серьез-
ные нестыковки. Так, 9 декабря 2022 года 
в сообщении ГТРК «Орел» со ссылкой на 
мэрию сообщалось, что готовность школы 
– практически 80%. А два месяца спустя (в 
конце января) первый заместитель губер-
натора Орловской области Владимир Ива-
новский побывал на объекте и «порадовал» 
орловцев, сообщив на своей странице в ВК, 
что объект готов на 59%. Как такое возмож-
но – минус 20% за два месяца? – поинте-
ресовались депутаты. Оказалось, все зави-
сит от того, что и как считать.

Как пояснил начальник «Объединен-
ного муниципального заказчика» (ОМЗ) 
Максим Лобов, общая сумма контракта на 
момент проведения комитета была 1 мил-
лиард 64 миллиона. Разница по цифрам 
возникла из-за особенностей приемки ра-
бот. Приняты работы на 698 миллионов. 
При этом практически вся сумма по кон-
тракту (т.е. 100%) уже перечислена подряд-
чику. Остальное выдано ему в виде аван-
са. При этом контракт предусматривает 
казначейское сопровождение. То есть без 
предоставления подтверждающих доку-
ментов аванс со счетов казначейства под-
рядчик забрать не сможет. Особо Максим 
Лобов подчеркнул, что помимо упомяну-
того миллиарда в рамках дополнительно-
го контракта ведется поставка школьно-
го оборудования на 154 миллиона рублей. 
Оборудование на 115 миллионов уже за-
контрактовано, на 38 миллионов контрак-
ты заключат к концу февраля. 

Подробно остановился Лобов на раз-
нице в процентах. По данным ОМЗ, по до-
кументам принято работ на 68% от все-
го контракта. Но кроме этого есть ряд ра-
бот, которые выполнены, но заказчик их 
принять не может, так как предусмотрена 
комплексная приемка. Что это значит? В 
качестве примера было приведено устрой-
ство полов. Полы не могут быть приняты, 
пока не будет уложено чистовое покрытие 
(плитка). Хотя при этом сами полы готовы 
практически процентов на 80. Если учесть 
еще и те работы, что реально сделаны, но 
не могут быть приняты в силу указанной 
выше причины, то в целом по объекту сде-
лано уже порядка 75% от всего объема. 

Что касается ранее звучавшей в СМИ 
информации, что стоимость объекта на Зе-
ленина выросла еще на 300 миллионов, то 
Максим Лобов отметил, что в ОМЗ ника-
кой информации об увеличении цены кон-
тракта нет – все идет по ранее озвучен-
ным цифрам (миллиард с хвостиком). Воз-
можен вариант, что 300 миллионов – это 
дополнительные лимиты, которые имеют-
ся и пока не задействованы. 

кУда УхОдят деНьги?
О т д е л ь н о  н а  к о м и т е т е  к о с н у -

лись проблемы расчетов подрядчика с 

субподрядчиками. В частности, на заседа-
ние был приглашен руководитель одной из 
фирм, которой за выполненные работы так 
и не заплатили. Между тем с трибуны про-
звучала четкая информация, что все день-
ги за контракт (за исключением небольшо-
го остатка порядка нескольких миллионов) 
основной подрядчик – фирма «Техспец-
комплект» – получил. Однако субподряд-
чики вынуждены подавать в суд, чтобы по-
лучить свои деньги за выполненную ра-
боту. Как это понять? «Деньги на объекте 
есть, или их уже нет?» – спросил напря-
мую председатель комитета Виталий Рыба-
ков. Максим Лобов пояснил, что ОМЗ не 
может провести проверку, на какие цели 
тратит деньги подрядчик. «Это хозяйствен-
ная деятельность субъекта. Как бы мне ни 
хотелось, к сожалению, на сегодняшний 
момент законодательство не позволяет мне 
этого сделать», – пояснил Лобов.

Виталий Рыбаков обратил внимание, 
что в Орле складывается очень опасная 
ситуация. Теперь подрядчику можно пе-
речислять от 70 до 100% аванса, и при этом 
заказчик даже не имеет права проверить, 
куда пошли средства! А если вдруг под-
рядчик окажется недобросовестным? Как 
потом взыскать с него деньги? Да, казна-
чейство контролирует. Но пример фир-
мы «Сервисстрой» показывает, что это-
го контроля недостаточно, если возника-
ют полугодовые неплатежи за выполнен-
ные работы. 

Так, приглашенный на комитет пред-
ставитель ООО «Сервисстрой» рассказал 
депутатам, что работал на субподряде при 
строительстве школы на Зеленина. В ито-
ге пришлось подать в арбитражный суд. По 
его словам, «Техспецкомплект» не выпла-
тил его организации более 5 миллионов 780 
тысяч рублей.  2 миллиона 780 тысяч – это 
стоимость материалов. И три миллиона – 
это неоплаченные работы. И при этом, по 
словам выступавшего, часть суммы полу-
чила совершенно другая организация, ко-
торая выполняла работы по договору уже 
с субподрядчиком: «Техспецкомплект», в 
обход субподрядчика, перечислил средства 
третьему юрлицу без каких-либо докумен-
тальных оснований. То есть скандал обе-
щает быть довольно запутанным и долгим, 
особенно, если принять во внимание, что 
таким же образом «Техспецкомплект» мог 
перечислять бюджетные деньги кому угод-
но. По этому поводу субподрядчик уже на-
писал заявление в прокуратуру. 

При этом, как пояснил Максим Лобов, 
ОМЗ не может вмешаться в ситуацию с 
неплатежами между подрядчиком и суб-
подрядчиком, так как не является сторо-
ной контракта. Если дело дошло до суда, то 
пусть суд и разбирается во всех нюансах.

В ходе обсуждения депутат Виталий 
Рыбаков отметил, что если власти не хо-
тят следить за действиями подрядчика, то 
придется обращаться в прокуратуру, что-
бы надзорное ведомство проверило все 
проводки – куда тратились деньги при 
строительстве школы, на закупку каких 
материалов, а также соответствие мате-
риалов тем параметрам, которые пропи-
саны в контракте. 

БылО ОБОРУдОВаНие 
ПРОСтОе – СталО ЗОлОтОе?
Отдельно депутаты коснулись вопроса 

закупки оборудования для новой школы. 
Депутат Виталий Рыбаков поинтересовал-
ся, почему оборудование не было закупле-
но сразу же, как был заключен контракт 
на строительство? Тогда город мог бы сэ-
кономить существенные средства на ин-
фляции. Столы и стулья на складе за пару 
лет не пришли бы в негодность, а город-
ской бюджет выиграл бы очень и очень се-
рьезную сумму – ведь общий объем за-
купки составил более 100 миллионов!

Максим Лобов категорически не согла-
сился с таким предположением. По его сло-
вам, требования к школьному оборудова-
нию постоянно меняются на федеральном 

уровне. «Приказы Министерства образо-
вания меняются чуть ли не ежемесячно. 
Если проект, который мы делали изначаль-
но, подразумевал закупку оборудования по 
654-ому постановлению, то сейчас уже идет 
закупка, кажется, по 904-ому постановле-
нию. Перечень оборудования кардинально 
поменялся. И если бы мы его купили в 2020 
году, далеко не факт, что оно было бы при-
годно для использования в 2023 году. Это 
один момент. Второй момент – покупать 
оборудование, не имея здания, это как? Мы 
очень часто покупаем оборудование вме-
сте с монтажом. Где его потом хранить и 
кто будет его монтировать спустя три го-
да? Складских помещений таких в городе 
нет. У нас только одних столов и прочей ме-
бели на шесть фур набирается. Где это все 
три года хранить?» – возразил Лобов.

В поддержку руководителя ОМЗ высту-
пила и депутат Ирина Пашкова, которая 
напомнила, что в Орловской области есть 
случаи, когда объекты превращались в 
долгострои, а то и вовсе замораживались. 
Что было бы со школьным оборудованием, 
если бы его закупили впрок? Оно сгнило 
бы на складах, если вдруг стройка на Зеле-
нина превратилась бы в долгострой! И при 
этом никакой экономии не вышло бы, так 
как аренда складов и охрана также тре-
буют затрат. Но самое главное – закупка 
оборудования всегда производится под го-
товые помещения. Так что в вопросе сро-
ков закупки оборудования школа на Зеле-
нина не отличается от других школ, кото-
рые строились в Орловской области.

Также Максим Лобов обратил внимание, 
что в проекте на строительство вообще не 
приводилась спецификация оборудования. 
Там указана лишь общая фраза «оборудова-
ние для обучения». А все конкретные дета-
ли прописаны уже в свежем постановлении 
Минобра, которое будет действовать, когда 
школа окажется практически достроенной. 
Только тогда можно закупать и сразу мон-
тировать все внутри. Да и финансирование 
тоже имеет значение. Средства на закупку 
оборудования (о чем было сказано в самом 
начале) выделены дополнительно к финан-
сированию всей стройки. 

Теперь вопрос о ситуации со строитель-
ством школы на Зеленина будет рассмо-
трен еще раз и не менее детально – в на-
чале марта на сессии областного совета в 
рамках «Часа контроля».

Сергей МИЛЯХИН

иНфОРмация к РаЗмышлеНию
«По факту хищения бюджетных 

средств при проведении работ на пло-
щади Жукова в г. Орле, где подрядчи-
ком также выступало ООО «Техспец-
комплект», было возбуждено уголовное 
дело по статье «мошенничество». Кро-
ме того, осенью нынешнего года в ходе 
проверок УФСБ и прокуратуры факт 
мошенничества вскрылся уже на новом 
объекте: при строительстве той са-
мой школы на Зеленина было украдено  
30 миллионов рублей.

Как сообщали орловские СМИ со ссыл-
кой на пресс-службу областной прокура-
туры, «Техспецкомплект» заключил до-
говор подряда с ООО «Р-Спорт» на вы-
полнение работ по устройству резино-
вого покрытия спортивной площадки, 
в который были внесены заведомо лож-
ные сведения о завышенной стоимости 
строительных материалов. В резуль-
тате этих действий подрядной и суб-
подрядной организаций бюджету Орла 
причинен ущерб в размере более 30 млн 
рублей. В отношении должностных лиц 
подрядной и субподрядной организации 
было возбуждено уголовное дело. Главны-
ми подозреваемыми стали гендиректор 
«Техспецкомплекта» Владимир Рябко и 
бенефициар компании Михаил Маркин».
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«где деньги, подрядчик?» https://
orelsredaplus.ru/gde-dengi-podryadchik/

комментирует депутат 
Орловского облсовета, 
председатель комитета по 
градостроительной 
деятельности и транспорту 
Виталий РыБакОВ:

- Давно в сво-
ей практике не 
слышал словосо-
четание «ком-
плексная при-
е м к а  р а б о т » ! 
И  с с ы л к а  н а 
эту комплекс-
ную приемку как 
оправдание того, 
что выполнен-
ные работы по 
строительству 
школы на улице 
Зеленина якобы 
невозможно при-
нять, не выдер-
живает никакой критики.

Насколько я знаю, бетонирование 
полов и укладка плитки – это раз-
ные виды работ. И кто придумал эти 
два вида работ объединить в еди-
ный комплекс? Принимать работы не 
только можно, но и нужно отдельно! 
Укладка плитки – это чистовая ра-
бота, и после нее проверить, как сде-
лано основание, не представляется 
возможным.

Думаю, настоящая причина в дру-
гом: у подрядчика куда-то делись день-
ги, несмотря даже на то, что все фи-
нансовые потоки контролирует каз-
начейство. Ведь все мы знаем старую 
русскую поговорку, что и считаных 
овец волк крадет…

 Что касается утверждений Лобо-
ва о том, что возможности закупить 
оборудование для школы заранее и по 
цене почти в два раза дешевле, чем 
оно стоит сейчас, не было из-за от-
сутствия у муниципального образова-
ния площадей для хранения, то здесь 
вспоминается древняя мудрость: кто 
хочет действовать – ищет возмож-
ности, кто не хочет – ищет причи-
ны. Среди таких причин были ссылки 
на то, что меняются требования Ми-
нистерства просвещения к оборудова-
нию школ, но и этот аргумент Лобова 
меня не убедил, так как оборудование 
закупается согласно проектной специ-
фикации, утвержденной и прошедшей 
госэкспертизу.  

 Зато «порадовал» убедительный 
аргумент заместителя председателя 
комитета Ирины Пашковой, что обо-
рудование нельзя было закупать зара-
нее, так как в любой момент строй-
ка школы на Зеленина может пре-
вратиться в долгострой… Именно в 
вопросе о возможном затягивании 
сроков строительства школы, кото-
рое, я напомню, ведется в рамках на-
ционального проекта «Образование», 
и превращении его в долгострой с 
уважаемой Ириной Викторовной спо-
рить я не стал. Она права! Такой риск 
существует!

Теперь осталось выяснить, куда де-
лись деньги, перечисленные подрядчику 
в полном объеме? Сделать это неслож-
но: проверить банковские проводки, 
отследить, сколько, куда и кому пере-
числялось с обязательным контролем 
соответствия цены и качества стро-
ительных материалов. Думаю, для кон-
тролирующих органов это не соста-
вит особого труда. Так что это лишь 
вопрос времени.

Напоминаю, это самый крупный 
строительный объект, строящийся 
за федеральные деньги по националь-
ному проекту «Образование», кото-
рый на контроле у нашего президента  
В. В. Путина.

Виталий
РыБакОВ
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Мценский район превращают в «помойное ведро»
Мценский край, с его уникальными при-

родными красотами, воспетыми русски-
ми классиками, превращают в мусорную 
свалку, вернее, в «помойное ведро для всей 
Орловской области», если цитировать на-
ших современников — жителей Мценско-
го района.

На днях они записали видеообращение, 
адресованное президенту России Владими-
ру Путину. Жители Мценского района про-
сят главу государства не допустить экологи-
ческую катастрофу, «предпосылкой» кото-
рой стал местный мусорный полигон, кото-
рый давно не вмещает многие тонны мусора, 
поступающие сюда со всех районов Орлов-
ской области. Не найдя понимания у главы 
региона Андрея Клычкова, граждане обрати-
лись напрямую к президенту:

- Мы - жители города Мценска и Мценско-
го района. В нашем городе и в нашем райо-
не сложилась критическая ситуация с мцен-
ской городской свалкой. Данная свалка нано-
сит огромный экологический ущерб нашему 
городу и району.  Жители близлежащих по-
селков и города задыхаются от зловония, ко-
торое источает эта свалка. Власти Орловской 
области, губернатор, его подчиненные никак 
не реагируют на ситуацию. 

- Наша область занимает одно из первых 
мест по заболеваемости и смертности от он-
кологии. Смертность — это один из главных 
показателей уровня жизни населения, поэ-
тому просим вмешаться в эту ситуацию и со-
хранить здоровье, жизни наши, наших детей 
и наших внуков.

- Здесь проживает множество людей, в том 
числе маленькие дети, и мы уже сейчас ощу-
щаем, что дышать стало невозможно. Свалка 
растет не по дням, а по часам. Мы убедитель-
но просим вас помочь: наши многочислен-
ные обращения к губернатору не увенчались 
успехом. Одни отписки, отписки и отписки... 

Будто здесь живут какие-то люди второго со-
рта. Как президента, как гаранта безопасно-
сти и законности в этой стране просим вме-
шаться в нашу ситуацию, так как мы пребы-
ваем в бедственном положении.

- Город Мценск - это город русских писа-
телей -  почти вся культура вышла отсюда, 
наше наследие. Скоро этот город уже не бу-
дет существовать. Он превращается просто-
напросто в помойное ведро для всей Орлов-
ской области.

Мы неоднократно обращались к губерна-
тору Орловской области Андрею Евгеньеви-
чу Клычкову с просьбой вмешаться в эту си-
туацию. Ему направлялись видеообращения 
мценских городских депутатов, к нему обра-
щались жители — собирали подписи с прось-
бой навести порядок на мценских мусорных 
полигонах. 

- Свалка растет даже не каждый день - 
каждый час. У меня трое детей. Наши дети 
дышат этим воздухом,

- Рядом с этой свалкой находится водоза-
бор. Эта вода поступает в наши жилые дома. 
Этот же водозабор питает и наш детский сад, 

где находятся маленькие дети, - рассказали 
жители Мценска.

К президенту обратились не только взрос-
лые, но и маленький мальчик:

- Дядя Вова, мне сказали, что вы — самый 
главный в этой стране. Я, когда просыпаюсь, 
я задыхаюсь. Помогите нам, пожалуйста.

- Мы вас очень просим помочь нам в реше-
нии этой экологической проблемы, справить-
ся с этой бедой, потому что мы хотим, чтобы 
наши дети дышали свежим воздухом, пили 
чистую воду, ходили по чистой земле.

-Уважаемый Владимир Владимирович, 
весной при весеннем паводке с этой свалки 
потекут все нечистоты, все тяжелые металлы 
и все примеси, которые содержатся в мусоре, 
по ручьям – в реку Зуша, которая впадает в 
реку Оку. А Ока впадает в Волгу. И получает-
ся, что эта свалка — экологическая катастро-
фа не только для нашего района и области, но 
и для всей России.

Уважаемый Владимир Владимирович, про-
сим вас незамедлительно вмешаться в дан-
ную экологическую проблему и спасти жи-
телей города Мценска и Мценского района.

Видеообращение жителей города Мцен-
ска и Мценского района к президенту РФ 
Владимиру Путину прокомментировал гла-
ва регионального отделения политической 
партии «Справедливая Россия» Руслан 
Перелыгин:

- Очередное обращение от жителей Ор-
ловской области в адрес президента Рос-
сии. На этот раз его записали жители горо-
да Мценска и Мценского района. Люди воз-
мущены бездействием региональной власти 
во главе с губернатором Орловской области. 
Мценский мусорный полигон, по мнению 
жителей, представляет опасность не только 
для экологии, но и для жизни, здоровья лю-
дей. Большинство чиновников демонстриру-
ют безразличие к данной проблеме. Между 
тем приближение весны и наступление теп-
ла могут привести к непоправимой экологи-
ческой катастрофе. Едкий запах чувствуется 
уже на значительном удалении, а талые во-
ды неминуемо попадут в верхние водонос-
ные слои и реку Зушу. Полигон изначально 
не был рассчитан на такие объемы мусора. 
Я поддерживаю стремление жителей Мцен-
ска и Мценского района, их борьбу за све-
жий воздух, чистую воду, жизнь и здоровье 
своих близких. К сожалению, в очередной 
раз обращение на имя президента России - 
это единственный действенный инструмент, 
чтобы региональная власть начала работать и 
выполнять свои должностные обязанности! 
Депутаты Справедливой команды вместе с 
амчанами и другими неравнодушными жи-
телями Орловской области уже работают 
над решением данной проблемы. Иниции-
рованы запросы в профильные ведомства и 
надзорные органы, вопрос будет поднят на 
ближайшей сессии Орловского областного 
совета. Необходимо срочное и оперативное 
решение данного вопроса. Виновные долж-
ны понести ответственность, а угрозу эколо-
гии необходимо купировать! 
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Кто «отсиживается 
под тележКой»
Григорий Лазарев считает создание ме-

мориала и музея – рядом с мемориалом, в 
Юшинском сельском доме культуры, делом 
своей жизни и не намерен опускать руки. 
Краевед постоянно напоминает губернато-
ру и ответственным чиновникам о проху-
дившейся крыше и холоде в пока еще дей-
ствующем Юшинском СДК. На этот раз 
Григорий Григорьевич обращается к ним 
через газету «Орловская среда-плюс»:

«дорогая редакция! вот уже более вось-
ми лет я хлопочу о том, чтобы в Юшинском 
доме культуры архангельского сельского 
поселения Урицкого района были созда-
ны нормальные условия для культурно-
масcовой работы и функционирования би-
блиотеки. почему я ратую за это? да пото-
му, что с момента становления граждан-
ского мемориала «Убитая деревня» (1990) 
в сдК проводились различные мероприя-
тия, напрямую или косвенно связанные с 
трагедией февраля 1942 года в Колпачках. 
дом культуры, по сути дела, стал настоя-
щим штабом туристического движения. 
Здесь формировались группы, сюда (осо-
бенно в непогоду) приходили путешествен-
ники, и здесь же они находили приют и ра-
душный прием как в лице директора, так и 
библиотекаря. 

Но вот в стены сдК пробрался лютый хо-
лод: воду из системы отопления слили, ок-
на зашторили, двери полузакрыли. в про-
шлом году на крышу многострадательного 
сдК упало крупное дерево. оно проломи-
ло кровлю и дало беспрепятственный до-
ступ внутрь помещения и снегу, и дождю…

Невзирая на эти трудности, сдК функ-
ционирует! его работники пошли в народ 
и встречаются с ним на митингах, в похо-
дах и даже на выставках. а два года назад 
они загорелись желанием создать в п. со-
вхозный музей, в котором разместилась бы 
экспозиция как по Колпачкам, так и в честь 
двух Героев-земляков.

Как-то у меня созрела мысль обратить-
ся к партиям, представители которых пе-
ред каждыми выборами били себя в грудь и 
заявляли категорически, что их партия са-
мая народная и самая заботливая о нем же.

Начал я с лдпР. позвонил её областному 
лидеру, ныне депутату облсобрания госпо-
дину Числову и попросил его за счет член-
ских взносов починить крышу на Юшин-
ском сдК. депутат-лидер долго водил меня 
за нос, а потом и вовсе устранился…

и решил я обратиться к «единой» и Не-
делимой. Что из этого получилось, поведаю 
ниже. а будущим избирателям я бы поре-
комендовал серьезнее относиться к тем, 
кто на выборных трибунах кричит: «вазы-
вазы!», а в межвыборье отсиживается под 
тележкой.

16.02.2023. Лазарев Г.Г.».   

 «и КНиГи, и лЮди мёРЗНУт»                        
А вот что написал Григорий Лазарев 

председателю партии «Единая Россия» Дми-
трию Медведеву.

«Уважаемый Дмитрий Анатольевич!
Я, Лазарев Григорий Григорьевич, вете-

ран орловской журналистики, краевед, ав-
тор более десяти книг, устроитель несколь-
ких десятков памятников в честь выдаю-
щихся земляков и знаковых событий на Ор-
ловщине, инициатор и активный участник 
строительства мемориального комплекса 
«Судбищенская битва» (1995 г.), обращаюсь 
к Вам с наболевшими проблемами, которые 

мне не удалось решить на региональном 
уровне. Вот они.

 В 1990 году мне и моим единомышленни-
кам удалось создать грандиозный мемориал 
«Убитая деревня». Он был возведен на ме-
сте сожженной гитлеровцами в 1942 году де-
ревни Колпачки Архангельского сельсовета 
Урицкого района. На его устройство израс-
ходовано более трехсот тысяч советских ру-
блей. Эти деньги мы собирали по всей боль-
шой в то время стране. 

После 90-х годов памятник был разгра-
блен, но мне и моим соратникам удалось 
(также на общественных началах) полно-
стью восстановить украденную информа-
ционную составляющую часть памятника, 
а с помощью Орловского областного Управ-
ления МЧС даже вновь запустить звуково-
спроизводящую аппаратуру. 

Несмотря на погодные условия и бездо-
рожье, мемориал активно посещают тури-
сты, в основном это школьники. Летом, к 
примеру, в Колпачках побывали ребята из 
московских школ. Их, как и других, радушно 
встретила замечательный и бессменный не-
штатный экскурсовод – библиотекарь Ар-
хангельской сельской библиотеки Инна Ни-
колаевна Лукашевич. 

В конце октября прошлого года неожи-
данно приехала группа учеников из Брян-
ской школы № 61 во главе с учителем Миха-
илом Александровичем Булавиным. Ребята 
из соседней области два дня находились на 
территории Урицкого района. Конечно, по-
бывали они и в Колпачках.

В поселке Совхозный туристы остано-
вились в ожидании поезда на Брянск. Их 
встретили И. Н. Лукашевич и руководитель 
местной ветеранской организации Тамара 
Ивановна Трощенкова. В сельской библио-
теке состоялся большой разговор о трагедии 
Колпачков и создании мемориала «Убитая 
деревня». К сожалению, обсуждение темы 
и чаепитие происходило в неотапливаемом 
помещении. Ребятам пришлось до прихода 
поезда некоторое время своим дыханием су-
шить «плачущие» стены Юшинского дома 
культуры, в котором расположено местное 
книгохранилище… 

Данное сельское учреждение культуры 
не только не отапливается, но и стоит с ху-
дой крышей. Местные жители весной 2022 
года обращались в районную администра-
цию с просьбой отремонтировать кровлю, 
но пока она протекает, как и прежде. Я в 
свою очередь писал нашему губернатору 
А. Е. Клычкову. Опубликовал свое письмо-
просьбу в газете «Орловская среда-плюс»…  
Но и эти меры не изменили ситуацию. 

Дорогой Дмитрий Анатольевич! Я часто 
встречаюсь с жителями п. Совхозный. Два 
года назад – на фотовыставке, устроенной 
работниками СДК, а в феврале прошлого го-
да мы провели митинг, посвященный 80-ле-
тию трагедии в Колпачках. Был организован 
даже конный поход на мемориал «Убитая 
деревня». А ученики Первомайской школы 
приняли участие в «Вахте памяти». То есть в 
названном сельском населенном пункте про-
водится большая культурно-массовая работа.

Мы мечтаем также создать в СДК не-
большой музей, где планируем разместить 
две экспозиции. Одна будет посвящена Кол-
пачкам, другая – Герою Социалистического 
Труда, академику-ракетчику Сергею Алек-
сандровичу Христиановичу, который в дет-
ские годы проживал здесь с родителями.

Экспонаты для сельского музея постепен-
но накапливаются, но принять их работники 
здешнего Дома культуры не могут в связи с 

означенными бытовыми проблемами.
Дорогой Дмитрий Анатольевич! Вы воз-

главляете ведущую в России партию, и я по-
зволю себе заметить, что политика государ-
ства в отношении отечественной культуры, 
мягко говоря, очень прохладная. Мне из-
вестно, что и в других районах области име-
ются клубы и библиотеки, которые тоже не 
отапливаются. Иные, как и Юшинский СДК, 
доживают свои последние денечки. Гибнут 
здания, тысячи книг и журналов, и никому 
до этого нет дела. Вот Вы по образованию 
юрист и лучше меня знаете, что если, к при-
меру, какой-то злоумышленник вывернет из 
оконного проема полуживого здания библи-
отеки или там Дома культуры истлевшую ра-
му и унесет её к себе домой, то его будут су-
дить за это. Но почему же никого из сегод-
няшних «хозяев» не наказывают за гибель 
оставленных школ, брошенных учреждений 
культуры, порчу сотен фолиантов.

Вам хорошо также известно, что все че-
ловечество до сих пор переживает утрату 
бесценных книг Александрийской и Ивана 
Грозного библиотек. Поверьте, потеря мил-
лионов современных изданий также будет 
оплакиваться нашими потомками.

А какое моральное унижение испытыва-
ют сельские работники культуры, пробира-
ясь между стеллажей с разбухшими от сы-
рости книгами, находясь весь день в окру-
жении промерзших стен!

Уважаемый Дмитрий Анатольевич! Я 
прошу в Вашем лице руководство «Единой 
России» за счет партийных взносов отре-
монтировать крышу Юшинского дома куль-
туры и наладить в нем теплоснабжение. По-
вторюсь: и книги, и люди ныне мерзнут и 
страдают в ледяном и сыром помещении. 

С Вашего позволения озвучу и свою дав-
нюю мечту. Сегодня мемориал «Убитая де-
ревня» находится на балансе Урицкого рай-
онного отдела культуры, у которого, как и 
у Архангельской сельской администрации, 
денег нет даже на покупку десятка шифер-
ных листов. В этой связи я как создатель и 
постоянный куратор памятника в Колпач-
ках предлагаю самой главной партии Рос-
сийской Федерации стать шефом нашего на-
родного мемориала «Убитая деревня»!

В заключение скажу и о том, что в посел-
ке Совхозный есть все условия для созда-
ния туристического центра: Дом культуры 
(!), современное здание кафе (частное, за-
консервированное), магазин, старый парк 
над рекой, прекрасный водоем с рыбой и пр. 

Спасибо за внимание!
 Григорий Лазарев, заслуженный работ-

ник культуры РФ, почетный гражданин Но-
водеревеньковского и Урицкого районов 
Орловской области».

«РассмотРеНие вопРоса» 
ЗатяНУлось На Годы
Ответ на своё обращение Григо-

рий Лазарев получил 13.02.2023 года  
за подписью... руководителя департамен-та 
культуры Орловской области  Н. Георгие- 
вой. Публикуем его с сокращениями:

«Уважаемый Григорий Григорьевич! 
Проведение капремонта учреждений 

культуры, в том числе в сельской местности, 
возможно в рамках межведомственной ин-
вестиционной программы «Развитие и укре-
пление социальной и инженерной инфра-
структуры Орловской области», а также в 
рамках регионального проекта «Культурная 
среда» национального проекта «Культура».

Основным условием участия в нац-
проекте «Культура» является наличие 

проектно-сметной документации, прошед-
шей государственную экспертизу инженер-
ных изысканий.

Вопрос подготовки проектно-сметной до-
кументации относится к полномочиям адми-
нистрации Урицкого района, в связи с чем 
департаментом был направлен запрос в му-
ниципальное образование.

По информации администрации Уриц-
кого района, собственником здания Юшин-
ского СДК является администрация Архан-
гельского сельского поселения. За расходы 
по содержанию здания, в том числе комму-
нальные услуги и текущий ремонт зданий, 
помещений (отопление, кровельный на-
стил), несет ответственность администра-
ция Архангельского сельского поселения. 
На текущий год в бюджете сельского посе-
ления средства на ремонт здания Юшинско-
го СДК не предусмотрены.

В настоящее время администрацией 
Урицкого района рассматривается вопрос 
о подготовке проектно-сметной документа-
ции объекта для участия в мероприятиях по 
строительству (реконструкции) и капиталь-
ному ремонту сельских учреждений куль-
туры в рамках нацпроекта «Культура», вы-
деление средств на которую будет рассмо-
трено по итогам исполнения бюджета му-
ниципального образования за 1 полугодие 
2023 года.

В свою очередь сообщаем, что при по-
ступлении пакета документов от муници-
пального образования на капремонт здания 
Юшинского СДК департаментом будет по-
дана соответствующая заявка на участие в 
проектах в установленные сроки».

О том, что вопрос о подготовке проек-
тно-сметной документации рассматривает-
ся, Григорию Лазареву сообщают регуляр-
но. Как и о том, что крышу сельского Дома 
культуры, оказывается, невозможно отре-
монтировать без нацпроекта: ни у местно-
го сельского поселения, ни у Урицкого рай-
она, ни у целой Орловской области денег на 
это нет.

Что же касается реализации нацпроекта 
«Культура» в нашем регионе, то здесь дей-
ствительно речь идет о капитальном ремон-
те зданий учреждений культуры и о строи-
тельстве новых. 

16 февраля руководитель регионального 
департамента дорожного хозяйства, транс-
порта и реализации государственных строи-
тельных программ Алексей Субботин на со-
вещании с главами муниципальных образо-
ваний региона сообщил подробности.

В 2023 году, в частности, предстоит ка-
питально отремонтировать Высокинский 
ДК в Мценском районе, административное 
здание (музей) в г. Новосиль, Отрадинскую 
детскую школу искусств в Мценском райо-
не, Малоархангельскую детскую школу ис-
кусств. Также завершится ремонт краевед-
ческого музея в г. Мценске. Кроме того, за-
планировано начало строительства Бакла-
новского ДК в Орловском муниципальном 
округе. Объект должен быть введен в экс-
плуатацию в 2024 году.

Всего на эти цели предусмотрено 65,4 млн 
рублей. Средства федерального бюджета со-
ставят 56,6 млн рублей. По всем объектам де-
партаментом заключены соглашения с му-
ниципальными образованиями о предостав-
лении субсидии.

 Субботин также рассказал, что в 2022 го-
ду в рамках нацпроекта «Культура» в Орлов-
ской области 63,5 млн рублей было направ-
лено на капремонт Малоархангельской дет-
ской школы искусств, Детской школы ис-
кусств Орловского муниципального округа, 
Речицкого СДК Ливенского района, Верхов-
ского СДК, Моховского дома культуры За-
легощенского района, краеведческого му-
зея г. Ливны, краеведческого музея г. Мцен-
ска. Планируемые работы на всех объектах 
были завершены в установленные сроки.

Интересно знать, сколько лет админи-
страция Урицкого района намерена «рас-
сматривать вопрос» о подготовке проек-
тно-сметной документации на капремонт 
Юшинского СДК и как оценивается её эф-
фективность с точки зрения закона о мест-
ном самоуправлении?

Ольга РОжДЕСТВИНА

Рядом с «Убитой деревней» рушится Дом культуры
16 февраля в орловском краеведческом музее открылась выставка, посвященная мемо-

риалу «Колпачки – убитая деревня» (12+), известная как «орловская Хатынь». примеча-
тельно, что музей организовал выставку при поддержке отдела культуры и архивного де-
ла администрации Урицкого района и сотрудников Юшинского дома культуры, в здании 
которого давно протекает крыша и нет отопления. «орловская среда-плюс» рассказывала 
об этом в одном из недавних номеров. 

инициатор создания мемориала и его «автор», бывший редактор Урицкой районной га-
зеты «Новая жизнь» Григорий лазарев, вот уже несколько лет добивается создания музея, 
рассказывающего о трагедии сожженной фашистами деревни Колпачки, на базе Юшин-
ского сдК, но здание сельского дома культуры никто не ремонтирует и, похоже, ремонти-
ровать не собирается. тем временем выставка, размещенная в эти дни в оконных витри-
нах краеведческого музея, вызывает большой интерес посетителей – жителей и гостей на-
шего города, а возможности разместить эту экспозицию рядом с местом событий 1942 го-
да до сих пор нет.
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По следам публикации

ТТП: инсТрукция По разорениюНе так давно Контрольно-счетная па-
лата города Орла опубликовала информа-
цию о результатах проверки деятельности 
муниципального Трамвайно-троллейбус-
ного предприятия за 2020-2022 годы. До-
кумент тогда процитировали многие ор-
ловские СМИ, в том числе и «ОС» – бла-
го даже в краткой версии факты выявлен-
ных нарушений впечатляли. Когда же в 
распоряжении «ОС» оказалась копия пол-
ного отчета КСП, мы решили вернуться к 
этой теме вновь, поскольку поняли, что в 
этом документе Контрольно-счетная па-
лата подробно рассказала о том, как руко-
водство ТТП исполняло некую «инструк-
цию» по доведению предприятия до бан-
кротства, а администрация города Орла 
активно этому способствовала. Отчет объ-
емный и довольно сложный для воспри-
ятия, поэтому для удобства мы разбили 
«инструкцию» на разделы. Итак, ниже на-
ши читатели могут ознакомиться с переч-
нем средств, которые на протяжении по-
следних трех лет использовались для то-
го, чтобы подвести ТТП к краю пропасти.

ДОлгИ И СубСИДИИ
Как известно, долги МУП «ТТП» к кон-

цу 2022 года превысили 200 миллионов ру-
блей, из которых 143,7 миллиона предпри-
ятие задолжало кредиторам, еще 76,8 мил-
лиона составили долги по лизинговым пла-
тежам (о них мы расскажем отдельно). Как 
отмечается в отчете КСП, на протяжении 
всего проверяемого периода наблюдался 
устойчивый рост кредиторской задолжен-
ности МУПа, на который в первую оче-
редь повлияла постоянно увеличивающа-
яся задолженность за электроэнергию пе-
ред ООО «ИНТЕР РАО - Орловский энер-
госбыт». Причем долги росли несмотря на 
то, что ежегодно на их погашение выделя-
лись субсидии из бюджета. Однако, как 
выяснили ревизоры, по прямому назначе-
нию эти деньги использовались лишь ча-
стично. То есть средства ТТП получало, а 
долги не погашало. 

Так, на 1 января 2019 г. ТТП было долж-
но энергетикам 42 миллиона 349,7 тыся-
чи рублей. На погашение этого долга в том 
же году МУП получил из бюджета субси-
дию в сумме 81 миллион 883,7 тысячи ру-
блей, то есть почти в два раза больше сум-
мы долга. И что же? А вот что: на 1 января 
2020 года сумма долга МУП «ТТП» перед 
ООО «ИНТЕР РАО - Орловский энергос-
быт» выросла до 60 миллионов 702,8 ты-
сячи рублей. Куда делись выделенные из 
бюджета миллионы, неизвестно. Идем да-
лее. При 60-миллионной задолженности 
за поставленную электрическую энергию 
в 2020 г. ТТП получило из бюджета субси-
дию на возмещение затрат в сумме уже  
66 миллионов 140,6 тысячи рублей, и к 1 
января 2021 года долг перед поставщиком 
электроэнергии… правильно, опять увели-
чился – до 69 миллионов 732,6 тысячи ру-
блей. На погашение в том числе и этой за-
долженности в 2021 году ТТП из бюджета 
опять выделили деньги – теперь уже очень 
солидную сумму в 246 миллионов 487,5 ты-
сячи рублей. И надо сказать, что «креди-
торка» наконец-то поползла вниз. Правда, 
из почти 70 миллионов долга ТТП верну-
ло энергетикам только 14 миллионов 345,8 
тысячи рублей, а сумма задолженности со-
кратилась до 55 миллионов 386,8 тысячи. В 
следующем, 2022 году, в ТТП опять посту-
пили субсидии - 109 миллионов 357,1 тыся-
чи рублей, но ООО «ИНТЕР РАО - Орлов-
ский энергосбыт» из них досталось только 
13 миллионов 754,4 тысячи рублей, а сум-
ма долга за электричество к 1 октября 2022 
г. составила 41 миллион 632,4 тыс. рублей. 
То есть, по сути, за 2019, 2020, 2021 и 10 ме-
сяцев 2022 года ТТП получило из бюдже-
та полмиллиарда рублей! При этом сумма 
долга перед энергетиками осталась той же, 
что была в начале 2019 года!

Однако это еще не все. Как констати-
рует КСП, в январе, феврале, апреле, мае, 
июле, августе, сентябре 2022 г. МУП «ТТП» 
и вовсе не перечисляло денежные сред-
ства за потреблённую электроэнергию. А 
это в свою очередь привело к увеличению 

кредиторской задолженности и росту по-
терь предприятия в результате взыскания 
штрафов, пени, госпошлины, судебных из-
держек, исполнительских сборов и проче-
го, и прочего…

Кроме энергетиков, ТТП еще много ко-
му должно. К октябрю 2022 года сумма 
долгов муниципального предприятия пе-
ред собственными сотрудниками состав-
ляла 6 миллионов 858,6 тыс. рублей; перед 
бюджетом по налогам и сборам – 21 мил-
лион 434,6 тыс. рублей (17 991,5 тыс. рублей 
НДФЛ, 3 000,0 тыс. рублей НДС; 443,1 тыс. 
рублей налог на имущество); перед вне-
бюджетными фондами по социальному и 
медицинскому страхованию – 37 миллио-
нов 330,8 тыс. рублей; перед поставщиками 
– 58 миллионов 286,1 тыс. рублей. Итого – 
123 миллиона 910,1 тыс. рублей.

При этом, как отмечает КСП, согласно 
бухгалтерской отчётности МУП «ТТП» в 
2020 г. получило убыток от основной де-
ятельности в размере 167 миллионов 869 
тыс. рублей, в 2021 г. - 205 миллионов 711 
тыс. рублей, за 9 месяцев 2022 г. - 177 мил-
лионов 309 тыс. рублей. Выручка предпри-
ятия снижается. За 9 месяцев 2022 года вы-
ручка составила 123 миллиона 373 тыс. ру-
блей, или 78,3 % к соответствующему уров-
ню 2021 года. Одновременно наблюдается 
рост себестоимости. 

Но самое интересное даже не это. Самое 
интересное, что нам, то есть общественно-
сти, всегда говорили, что ТТП несет убыт-
ки, поскольку себестоимость перевозки 
пассажиров муниципальным транспортом 
ежегодно растет и превышает установлен-
ный тариф. Однако, как выяснила КСП, 
это не совсем так. В связи с этим мы пере-
ходим к следующему разделу «инструкции 
по банкротству».

ПеревОзКИ И выручКа 
Как подсчитала КСП, по итогам 2020 и 

2021 годов расходы предприятия без учёта 
субсидий на перевозку одного пассажира 
составили в 2020 г.  22 руб. 25 коп., в 2021 г. 
- 9 руб. 68 коп. Фактические расходы пред-
приятия сложились ниже установленного 
регулируемого тарифа.

«В октябре 2022 г. MУП «ТТП» из бюд-
жета города Орла в очередной раз перечис-
лено 100 млн рублей субсидии на возмеще-
ние фактически понесённых затрат,  что  
уменьшает  себестоимость оказанных  ус-
луг до 92 424,5 тыс. рублей (…), отмечается 
в отчете КСП. – Следовательно, себестои-
мость одной поездки с учётом полученных 
субсидий за 10 месяцев 2022 г. складыва-
ется в размере 12 руб. 93 коп., то есть каж-
дая поездка приносит прибыль предприя-
тию 8 руб. 57 коп.

За счёт помощи бюджетов МУП «ТТП» 
должно было получить прибыль от пасса-
жирских перевозок в размере 0 руб. 75 коп. 
на 1 пассажира в 2020 г. и 11 руб. 82 коп. – 
в 2021 г. Однако в пояснительной записке к 
бухгалтерской отчетности за 2020 и 2021 гг. 
МУП «ТТП» анализ не проводился».

Далее – внимание!
Фактически за счёт бюджетных средств 

МуП «ТТП» полностью оплачивается ре-
гулируемый тариф, - констатирует КСП. 
– Сверх указанного тарифа предприятию 
излишне выплачено из бюджета города 
Орла 37 млн 681 тыс. рублей… По данным 
пояснительных записок к годовой и квар-
тальной отчетности в 2020 г. в городе Орле 
пассажирами было совершено 9 млн 924,4 
тыс. поездок трамваями, троллейбусами и 
автобусами МУП «ТТП», в 2021  г. - 11 млн 
427,34 тыс. поездок, за 9 месяцев 2022 г. - 7 
млн 153,575 тыс. поездок.

В 2020 г. полученная выручка МУП 
«ТТП» от пассажирских перевозок соста-
вила 148 млн 281 тыс. рублей, в 2021 г. - 183 
млн 379 тыс. рублей, за 9 месяцев 2022 г. - 
118 млн 351,9 тыс. рублей.

При этом не стоит забывать, что ТТП 
получало и компенсации за перевозку 

льготных пассажиров по ЕСПБ из  средств  
областного  бюджета:   в  2020  г. –  7 млн 
747,6 тыс. рублей, в 2021 г. - 11 млн 007,3 
тыс. рублей, а вот за 9 месяцев 2022 г. де-
нежные средства из областного бюджета 
не выделялись.

Общая сумма полученных субсидий из 
областного и городского бюджетов (с учё-
том финансовой помощи предприятию) в 
2020 г. составила 80 млн 807 тыс. рублей, в 
2021 г.   -   253 млн 567 тыс. рублей, за 9 ме-
сяцев 2022 г. - 266,3 тыс. рублей. .

За 9 месяцев 2022 г. МУП «ТТП» за каж-
дую поездку пассажира получило 23,49 ру-
бля при стоимости разового проезда на об-
щественном городском транспорте 23 (при 
наличном расчете) и 20 (по карте) рублей.

То есть об убыточности пассажирских 
перевозок муниципальным транспортом 
говорить не приходится. Как и о сокраще-
нии пассажиропотока. Хотя КСП и сооб-
щает, что количество пассажиров, переве-
зённых трамваями и троллейбусами, еже-
годно уменьшается, а пробег трамваев и 
троллейбусов, как и их выпуск на линию, 
сокращается, одновременно растет число 
пассажиров муниципальных автобусов. 
Так, в 2021 году автобусами было перевезе-
но 4 млн 966,59 тыс. пассажиров, что   боль-
ше   уровня 2020 г. почти в 4 раза!

В результате общее количество пасса-
жиров, перевезённых МУП «ТТП» тремя 
видами транспорта, в 2021 г. увеличилось и 
составило 11 млн 427,34 тыс. человек, в 2020 
г. - 9 млн 924,4 тыс. человек; общий пасса-
жиропоток увеличился на 1 502,94 тыс. че-
ловек. Что опять же не помешало ТТП пла-
номерно разоряться. Полагаем, на то бы-
ли свои причины. Одна из них – пресло-
вутый лизинг. 

МИТИН И лИзИНг
Как уже ранее писала «ОС», инициато-

ром заключения договора лизинга автобу-
сов для ТТП выступал экс-директор МУ-
Па Андрей Митин. В конце 2020-го – на-
чале 2021 года Митин заключил 2 договора 
финансовой аренды (лизинга) на автобусы 
ПАЗ в количестве 32 штук на общую сумму 
139 миллионов 075,35 тыс. рублей с ООО 
«Бизнес Кар Лизинг» и с АО «МЛК». При 
этом, как сообщает КСП, в нарушение за-
кона, без предварительного согласования 
с собственником имущества, один из дого-
воров был заключён на условиях (срок ис-
полнения 48 месяцев), отличных от усло-
вий, которые указаны в письме УМИЗ от  
8.09.2020 г. № 3242 о согласовании крупной 
сделки (срок исполнения 60 месяцев).

Само УМИЗ, также в нарушение зако-
на, неэффективно исполняло полномо-
чия по контролю за деятельностью МУП 
«ТТП», так как документы, подтвержда-
ющие проведение УМИЗ экономического 
анализа данной сделки со сроком исполне-
ния 48 месяцев, а также вероятности  нега-
тивных последствий от их осуществления  
для МУП «ТТП», осуществление расчета 
необходимости и целесообразности их со-
вершения в условиях сложного финансо-
вого состояния предприятия, отсутствуют.

То есть УМИЗ просто согласовало явно 
невыгодную для ТТП сделку, причем, ско-
рее всего, экс-руководитель управления 
Татьяна Решетова сделала это задним чис-
лом, поскольку, как ранее признавала она 
же (и не где-нибудь, а на заседании про-
фильного комитета горсовета, под аудио-
запись), УМИЗ лизинговую сделку ТТП не 
согласовывало.

Примечательно, что и КСП отмечает: 
УМИЗ неэффективно исполняло полно-
мочия собственника муниципального иму-
щества по согласованию крупных сделок, 
так как формально согласовало лизинго-
вые сделки без всестороннего и полного 
анализа деятельности МуП «ТТП», оцен-
ки необходимости и финансовой возмож-
ности исполнения данных сделок, а также 
последствий их совершения.

«Расчёт эффективности реализации 
лизинговой сделки по приобретению ПАЗ 
320435-04 в количестве 20 единиц проведен 
МУП «ТТП» в отсутствие расчёта необхо-
димости и целесообразности совершения 
данной сделки в условиях сложного фи-
нансового состояния предприятия, без учё-
та платежеспособности и финансовой со-
стоятельности предприятия, а следователь-
но, недостоверен» - пишет КСП. То есть, по 
сути, ТТП во главе с Митиным представило 
собственнику фальшивку, а УМИЗ во главе 
с Решетовой эту фальшивку подмахнул, и в 
результате ТТП оказалось в лизинговой ка-
бале: как уже говорилось, к октябрю 2022 
года задолженность по лизинговым плате-
жам превысила 76 миллионов рублей. «В 
связи с периодической просрочкой лизин-
говых платежей существует риск изъятия 
лизингодателями у МуП «ТТП» автобу-
сов, полученных по договорам лизинга», - 
отмечает КСП. При этом 17 лизинговых ав-
тобусов периодически и подолгу простаи-
вали из-за неисправного состояния. За пол-
тора года простоя упущенная выгода   МУП 
«ТТП» составила 14 миллионов 958,32 тыс. 
рублей.

Неэффективные расходы предприятия 
на оплату лизинговых платежей (без учё-
та авансов и выкупной стоимости) в связи 
с простоями (полный месяц) 17 упомяну-
тых выше автобусов составили 4 миллио-
на 316,39 тыс. рублей.

Мало того, техническое обслуживание 
30 автобусов из 32 проводилось на неавто-
ризированных продавцом станциях тех-
нического обслуживания… Неправомер-
ные расходы МУП «ТТП» на оплату услуг 
ИП Терешина, не являющегося авторизи-
рованной станцией техобслуживания, по 
техническому обслуживанию 11 из 32 ли-
зинговых автобусов Vector NEXT состави-
ли 322,50 тыс. рублей. Договоры с ИП Тере-
шиным заключал, правда, уже не Митин, а 
очередной руководитель МУП «ТТП» Мо-
лодчинин, который, как отмечает КСП, 
«действовал недобросовестно и неразум-
но, так как прохождение периодического  
технического обслуживания на неавтори-
зированных продавцом станциях техниче-
ского обслуживания привело к прекраще-
нию гарантийных  обязательств продав-
ца (изготовителя) лизинговых автобусов, 
а следовательно, осуществлению ремонта 
автобусов в период гарантийного срока 
за счёт МуП «ТТП», а не продавца (изгото-
вителя), и ущербу предприятию в размере 
стоимости ремонта автобусов». По этому 
поводу, кстати, возбуждено уголовное де-
ло, которое расследует СУ СКР по Орлов-
ской области. 

Подводя итоги анализа лизинговых сде-
лок, заключенных экс-директором Ми-
тиным, КСП применяет ту же формули-
ровку, что и в случае с Молодчининым: 
«в нарушение ч. 1 ст. 53.1 гражданского 
кодекса рФ, п. 1 ст. 25 Федерального зако-
на №161-Фз генеральный директор МуП 
«ТТП» Митин а.И. при заключении дого-
воров лизинга № 320095805.2020.521314 и 
№32009790235.2020 действовал недобро-
совестно и неразумно, так как финансово-
экономическое состояние предприятия не 
позволяло оплачивать ежемесячные ли-
зинговые платежи, а также поддержи-
вать новую технику в рабочем, техниче-
ски исправном состоянии, проходя пери-
одическое техническое обслуживание на 
авторизированных продавцом станциях 
технического обслуживания». Значит ли 
это, что Митин, как и Молодчинин, станет 
фигурантом уголовного дела? Поживем 
– увидим. А пока перейдем к очередному 
разделу «инструкции».

МОСКОвСКИй черМеТ 
И ПрОПавшИй МеТаллОлОМ
Значительную роль в разорении ТТП 

сыграли не только лизинговые автобу-
сы, но и столичные, списанные. В общей 



  13www.orelsredaplus.ru еженедельник «Орловская среда-плюс» 22 февраля 2023 Экономика

ТТП: инсТрукция По разорению
сложности в Орел их с легкой руки губер-
натора Клычкова пригнали аж 95 штук. 
При этом 20 автобусов общей первона-
чальной стоимостью 120 млн 326 тыс. да-
же не снимались с регистрационного учё-
та в Москве, а на регистрационный учёт в 
органах ГИБДД УМВД России по Орлов-
ской области в целях допуска к участию в 
дорожном движении на территории РФ не 
были поставлены. То есть ездить на них из-
начально никто не собирался. 

А вот 50 автобусов марки ЛиАЗ 2011 го-
да выпуска общей первоначальной стои-
мостью 403 млн 979,2 тыс. рублей были по-
ставлены на бухгалтерский учёт в МУП 
«ТТП».

При этом, как отмечает КСП, расхо-
ды предприятия по перегону 41 автобуса  
ЛиАЗ из Москвы в Орёл составили 571 ты-
сячу рублей (заработная плата водителей, 
командировочные расходы, приобретение 
дизельного топлива, договоры на оплату ус-
луг по перегону транспортных средств). А 
9 автобусов из 50 исчезли: документальное 
подтверждение фактического получения 
МУП «ТТП» и транспортировки в г. Орёл 
9 автобусов ЛиАЗ первоначальной стоимо-
стью 72 млн 672,5 тыс. рублей отсутствует. 
На регистрационный учёт в органах ГИБДД 
УМВД России по Орловской области также 
были поставлены только 41 автобус из 50, 
- констатирует КСП. – В связи с вышеиз-
ложенным недостача основных средств,  а 
следовательно, ущерб МУП «ТТП» состав-
ляет 72 млн 672,5 тыс. рублей.

Еще 25 ЛиАЗов 2011 и 2012 годов выпу-
ска общей первоначальной стоимостью 
196 млн 190,9 тыс. рублей пригнали в Орел 
в прошлом году. Транспортировка опять 
же осуществлялась за счёт средств МУП 
«ТТП».

При этом с регистрационного учёта в 
Москве были сняты и поставлены на реги-
страционный учёт в органах ГИБДД УМВД 
России по Орловской области только 2 ав-
тобуса из 25, оставшиеся 23 автобуса так 
и числятся на учете в органах ГИБДД г. 
Москвы. Соответственно, в Орле они не 
используются. 

Примечательно, что на момент провер-
ки 62 из 95-ти безвозмездно полученных 
и не используемых в хозяйственной дея-
тельности предприятия «московских» ав-
тобусов общей первоначальной стоимо-
стью 460 млн 677,10 тыс. рублей были спи-
саны с бухгалтерского учёта МУП «ТТП», в 
том числе и те 9 автобусов, которые по до-
кументам ТТП не получало. 

«Все перечисленные автобусы комис-
сией МУП «ТТП» признаны непригодны-
ми для эксплуатации из-за неудовлетвори-
тельного технического состояния, их вос-
становление нецелесообразно», - говорит-
ся в отчете КСП. 

В нарушение целого ряда нормативно-
правовых актов пригодные для дальней-
шего использования электрические (элек-
тронные) узлы, двигатели, сидения, стёк-
ла, генераторы, карданные валы, мосты, 
автобусные двери и другие части автобу-
сов не оприходованы на склад и в бухгал-
терском учёте предприятия отсутствуют; 
договоры, акты или иное документальное 
подтверждение сдачи в металлолом или 
продажи частей автобусов, непригодных 
для дальнейшего использования, отсут-
ствуют, - сообщает КСП. – Общая масса 
62 списанных муниципальных автобусов, 
согласно ПТС (с учётом стекол, шин, пла-
стиковых деталей и пр.), составляет 711,1 
тонны.

Кроме того, МУП «ТТП» в 2020, 2021 и за 
9 мес. 2022 г. были списаны транспортные 
средства общей расчётной массой 834,6 
тонны (с учётом стекол, шин, пластиковых 
деталей и пр.), а именно: в 2020 г. - 12 трол-
лейбусов общей расчётной массой 122,4 т 
и 16 трамвайных вагонов расчётной мас-
сой 272 т; в 2021 г. - 22 троллейбуса общей 
расчётной массой 224,4 т; за 9 месяцев 2022 

г. - 9 троллейбусов общей расчётной мас-
сой 91,8 т, 2 трамвайных вагона расчётной 
массой 34 т и 3 теплохода расчётной мас-
сой 90 т.

А дальше выявляется нестыковка: со-
гласно данным бухгалтерского учёта МУП 
«ТТП» за 2020, 2021 и 9 месяцев 2022 г. 
предприятием осуществлена продажа ме-
таллолома общей массой только 808,8 тон-
ны на общую сумму 15 млн 547,4 тыс. ру-
блей, что составляет 52,33% от общей мас-
сы без нагрузки списанных «московских» 
автобусов, а также троллейбусов, трамвай-
ных вагонов и теплоходов (1 545,7 т). Разни-
ца в массе подтверждает факты неполного 
оприходования металлолома и недостачи 9 
автобусов первоначальной стоимостью 72 
672,5 тыс. рублей.

Далее следует жесткий вывод аудиторов:
«Подписание документов о приемке 

фактически отсутствующих автобусов, 
неполное оприходование металлолома, 
отсутствие учёта возможных к дальней-
шему использованию узлов и агрегатов, 
образовавшихся при списании транс-
портных средств, свидетельствует о при-
знаках проявления коррупции, так как 
позволяет ответственным должностным 
лицам МУП «ТТП» бесконтрольно исполь-
зовать и распоряжаться фактически неуч-
тённым муниципальным имуществом, в 
том числе металлоломом,  запасными  ча-
стями  от  транспортных  средств и пр., что 
причиняет ущерб предприятию».

И снова достается чиновникам: 
«Факты передачи в хозяйственное веде-

ние МУП «ТТП» автобусов не для исполь-
зования в хозяйственной деятельности 
предприятия, а фактически для их сдачи 
в металлолом, неоприходования в бухгал-
терском учёте МУП «ТТП» пригодных для 
дальнейшего использования узлов и агре-
гатов списанных автобусов, непредостав-
ление представителю собственника муни-
ципального имущества документов, под-
тверждающих сдачу списанных автобусов 
в металлолом или иное распоряжение дан-
ным имуществом, свидетельствуют о неис-
полнении в полном объёме Администраци-
ей города Орла и УМИЗ полномочий соб-
ственника по законному и обоснованному 
закреплению муниципального недвижи-
мого имущества за муниципальными уни-
тарными предприятиями, контролю за ис-
пользованием по назначению и сохран-
ностью муниципального имущества, за-
крепленного в хозяйственном ведении 
муниципальных унитарных предприятий, 
проведению проверок использования му-
ниципального имущества, принятию необ-
ходимых мер по устранению выявленных 
нарушений и привлечению виновных лиц 
к ответственности; анализу эффективно-
сти деятельности муниципальных унитар-
ных предприятий».

И – печальный финал московской ав-
тобусной эпопеи: «В настоящее время у 
МУП «ТТП» осталось 33 московских авто-
буса общей первоначальной стоимостью 
237,1 тыс. рублей, которые также не ис-
пользуются в уставной деятельности, сто-
ят на стоянке предприятия в неудовлет-
ворительном состоянии». Остается доба-
вить, что помимо московского чермета 
в ТТП гниют и 4 пассажирских автобу-
са и 1 фургон «Урал 4320» на общую сум-
му 2 млн 226,0 тыс. рублей, которые все 
тот же экс-директор Митин зачем-то при-
обрел у Ш-вой Ольги  Сергеевны. Ранее 
эта рухлядь принадлежала МУП ПАТП  
№ 1 г. Орла, а ныне находится на террито-
рии троллейбусного депо в неисправном 
состоянии.

«В результате недобросовестных и не-
разумных действий генерального дирек-
тора МУП «ТТП» Митина А.Н., проти-
воречащих интересам предприятия, по 
приобретению неисправных ТС, нуж-
давшихся в ремонте, не используемых 
в хозяйственной деятельности (путевые 

листы отсутствуют, на линии ТС не вы-
ходили), потери предприятия составили 
2 млн 226 тыс. рублей», - сообщается в от-
чете КСП.

ДВойНАя бУхгАлТерия
Наконец, аудиторы выявили, что в бух-

галтерии ТТП царил полный бардак. При-
ведем лишь несколько нарушений, выяв-
ленных в ходе проверки КСП. 

Во-первых, аудиторы установили, что 
баланс поступления  и   расходования   
денежных   средств не сбалансирован на 
20 млн 055,8 тыс. руб., что является след-
ствием неправильного учета денежных 
средств.

На предприятии ведутся две Кассовые 
книги и две Главные книги отдельно по 
счетам и по субсчетам (в программе 1-С 
бухгалтерия). Две Кассовые книги запол-
няются от руки, и данные из одной перено-
сятся вручную в программу 1-С. Приход-
ные и расходные ордера из второй кассо-
вой книги изымаются и в программе 1-С 
«Касса» не фиксируются. Все кассовые 
книги имеют различную нумерацию. 

В кассовой книге, ведущейся с помо-
щью программы 1-С бухгалтерия, основа-
ния поступления и расходования денеж-
ных средств из рукописной кассовой кни-
ги различны. Так, например, поступившая 
выручка от кондукторов, от водителей, 
от кассиров в кассовой книге обозначена 
«Принято от населения», сдача денежных 
средств в кредитную организацию обозна-
чена в кассовой книге «Выдано».

В МУП «ТТП» принятие денежных 
средств в основную кассу от операцион-
ных касс осуществлялось без составления 
приходного ордера и расходного кассово-
го ордера.

На момент проведения контрольного 
мероприятия денежные средства, получен-
ные за проезд с населения, принимались в 
трёх кассах: трамвайное депо, троллейбус-
ное депо и касса предприятия.  Прием на-
личных денежных средств осуществлялся 
в кассе трамвайного и кассе троллейбусно-
го депо. При этом первичные кассовые до-
кументы не выписывались, ведомости по-
лучения от водителей денег составлялись 
в двух экземплярах, один из которых пе-
редавался в центральную кассу. однако в 
кассовых документах ведомости собран-
ных денежных средств от троллейбусного 
депо и от автобусного парка отсутствуют.

Фактически в главной книге  МУП 
«ТТП» отсутствует   учёт   наличных   де-
нежных   средств   (выручки)   по  счёту 
50.02 «операционная касса».

При сличении Журнала регистрации 
приходных и расходных кассовых доку-
ментов с Кассовой книгой за 2020, 2021 гг. 
и 9 месяцев 2022 г. установлены расхож-
дения по количеству приходных и рас-
ходных ордеров, а также сумм прихода и 
расхода. 

В нарушение ст. 10 Федерального зако-
на №402-ФЗ отсутствуют первичные до-
кументы, подтверждающие приход и рас-
ход денежных средств в кассе предприя-
тия. ежедневно не приходовались в кас-
су денежные средства и отражены как 
израсходованные.

Главные бухгалтеры А-на и П-ва не кон-
тролировали выручку, принятую у касси-
ров, не требовали приложения подлинных 
документов, являющихся основанием при-
хода наличных денег в кассу предприятия. 
В результате чего к приходным кассовым 
ордерам не приложены ведомости сда-
чи денежных средств кондукторами, во-
дителями автобусов, трамваев и троллей-
бусов. Таким образом, главный бухгалтер 
МУП «ТТП» не контролировал поступле-
ние наличных денежных средств и показа-
ния счётчиков кассовых аппаратов на на-
чало и на конец смены.

Отсутствие достоверного и полного учё-
та наличных денежных средств, наличие 
нескольких касс и кассовых книг, не пред-
усмотренных Учётной политикой, отсут-
ствие контроля за работой ККТ и терми-
налов в троллейбусах, трамваях, автобу-
сах, отсутствие первичных документов, 

подтверждающих приход денежных 
средств в кассу и расходование из кассы, 
невыполнение главными бухгалтерами 
МУП «ТТП» своих должностных обязан-
ностей по контролю и учёту наличных де-
нежных средств, ежедневное неоприходо-
вание и неправомерное расходование де-
нежных средств без оправдательных до-
кументов привело к недостаче в сумме  
63 миллиона 406,4 тыс. рублей.

Таким образом, ущерб предприятию за 
период с 1.01.2020 года по 1.10.2022 года 
от неправомерных действий со стороны 
главных бухгалтеров МУП «ТТП» А-ной 
Н. В. и П-вой е. А. составил 63 млн 406,4 
тыс. рублей, - отмечает КСП и делает ло-
гичный вывод:

«Представленная бухгалтерская отчёт-
ность МУП «ТТП» за 9 месяцев 2022 г. не 
даёт достоверного представления о фи-
нансовом положении предприятия на от-
чётную дату». 

Собственно, дальше можно не продол-
жать – слишком много еще в документе 
цифр и фактов, свидетельствующих о том, 
что ТТП намеренно вели к банкротству. Да 
и КСП свидетельствует о том, что муници-
пальное транспортное предприятие впол-
не «могло полностью удовлетворить тре-
бования кредиторов по денежным обя-
зательствам и исполнить обязанность по 
уплате обязательных платежей, а также 
получить положительный результат фи-
нансово-хозяйственной деятельности».

Но вместо этого «недобросовестные 
и неразумные действия руководителей 
МУП «ТТП», в том числе по подписанию 
актов с завышенными суммами лизинго-
вых платежей, систематическому наруше-
нию сроков оплаты по договорам лизин-
га, фактическому отказу от технического 
обслуживания «лизинговых» автобусов 
на авторизированных станциях, непредъ-
явлению требований  об  осуществлении  
гарантийного ремонта «лизинговых» ав-
тобусов, неоприходованию металлоло-
ма и пригодных запасных узлов и агрега-
тов после списания ТС, по приобретению 
неисправных ТС МУ ПАТП-1, созданию 
дочернего ооо, привели к недостачам и 
ущербу предприятию, а также создали ус-
ловия не только для прекращения гаран-
тийных обязательств и осуществления ре-
монта за счёт собственных средств пред-
приятия, но и изъятия у предприятия по-
лученных в лизинг и оплаченных на 61,7 
млн рублей (44,5%) автобусов.

УМиЗ не исполняет в полном объё-
ме полномочия учредителя МУП «ТТП» 
г. орла и собственника муниципального 
имущества, в том числе формально отно-
сится к анализу эффективности деятель-
ности предприятия, что привело к заклю-
чению «неподъёмных» договоров лизин-
га, по которым предприятие неспособно 
рассчитаться, передаче в  хозяйственное 
ведение невостребованных и неисполь-
зуемых в основной деятельности автобу-
сов, неправомерному заключению дого-
воров займа, а также совершению пред-
приятием крупных сделок без согласия 
собственника.

грубое искажение МУП «ТТП» данных 
бухгалтерского учёта, рассмотрение и ут-
верждение балансовой комиссией годо-
вой бухгалтерской отчётности предпри-
ятия за 2020 г. и 2021 г. без изучения её 
состава и содержания и тем самым при-
знание завышенных убытков и заниже-
ния прибыли, неправомерное списание 
предприятием в 2021 и 2022 гг. основных 
средств привело к невозможности пред-
приятия рассчитываться с кредиторами», 
- делает КСП убийственный вывод.

Остается добавить, что материалы про-
верки направлены руководству предприя-
тия и УМИЗ, а также в прокуратуру, УФСБ 
и УМВД по Орловской области. Мы, в свою 
очередь, передали копию отчета руководи-
телю СУ СКР по Орловской области Петру 
Юдину в надежде, что к уже возбужден-
ным уголовным делам, где фигурируют 
бывшие руководители ТТП, в скором вре-
мени прибавятся еще несколько. Причем с 
участием чиновников мэрии… 
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Перефразирую известную посло-
вицу применительно к нашей род-
ной Орловской области. Всем нам 
очень хотелось бы, чтобы хороших, 
грамотных, умелых врачей было по-
больше, тогда бы и количество боль-
ных заметно уменьшилось.

Но, увы, задача не из простых. И 
не только у нас. Хотя, когда слышу 
увещевания, что многим плохо и у 
всех сложности, а у некоторых и еще 
хуже, отношу их к категории отгово-
рок. Равняться надо не на худших, а 
на лучших.

Позволю себе небольшое отсту-
пление, чтобы развить тему лучших 
и худших. При дальнейшем чтении 
станет понятно, почему. Эксперты 
телеграмм-канала «Акценты сред-
ней полосы» по итогам прошедше-
го 2022 года предрекли губернаторо-
пад-2023, который может произойти 
в первом квартале наступившего го-
да. По крайней мере, пяти губернато-
рам-аутсайдерам, по утверждениям 
аналитиков, придется распрощаться 
с насиженными местами. 

Лидирует в этом списке наш Ан-
дрей Клычков. Место его в нацио-
нальном рейтинге № 81, одно из са-
мых последних. И шансы на отстав-
ку – 90%. Не стану называть другие 
области и других руководителей – 
это их головная боль, нам бы со сво-
ей разобраться. Как пишут «Акцен-
ты», «Клычкову давно уже предрека-
ют отставку, но в 2022 году он удер-
жался в кресле лишь благодаря тому, 
что федеральному руководству бы-
ла важна поддержка КПРФ. Но роль 
партии в политическом устройстве 
страны снижается, а Орловская об-
ласть скатывается в управленческий 
кризис. Наиболее вероятна «добро-
вольная» отставка Клычкова в начале 
года и утверждение в качестве врио 
губернатора его первого заместите-
ля Владимира Ивановского, который 
и пойдет на выборы в сентябре». Та-
ковы прогнозы.

 Хотя, хочу заметить, пойти на вы-
боры и победить в них – это разные 
вещи. Очередной москвич, военная 
косточка (при нынешнем положении 
военные, без сомнения, в фаворе), но 
в то же время областью руководить 
– это не на плацу командовать. Хо-
зяйственник, администратор и зна-
ющий специалист в одном флаконе 
– это редкостная находка. В этом на-
шей области уже трижды не повезло. 
И очередные грабли стоят наготове. 
Пригодятся, или нас минует участь 
сия?!

А вот теперь перейду к тому, с че-
го начала – к медицине областного 
масштаба. Вернее, к руководству де-
партамента здравоохранения Орлов-
щины. Обратимся к временам свет-
лой памяти Александра Козлова. В 
бытность его губернатором (с 2009 по 
2014 гг.) почетный пост начальника 
депздрава достался сначала Алексан-
дру Удодову, затем Алексею Медве-
деву, при Козлове же в последний ва-
гон уходящего поезда успел запрыг-
нуть Константин Бобраков.

Недоброй памяти губернатор Ва-
дим Потомский (с 2014 по 2017 гг.) 
успел сменить Бобракова на Алек-
сандра Артемьева, после которых во 
главе Департамента здравоохране-
ния менее года пробыл Павел Сур-
миевич, место которого, в свою оче-
редь, занял Александр Лялюхин. 

Именно он в команде предста-
вителей-руководителей бороздил 
просторы нашей области,  когда 
опять же очередной врио губерна-
тора, теперь уже Андрей Клычков, 

встречался с электоратом. Участво-
вал в беседах, но не смог вразуми-
тельно ответить ни на один вопрос. 
Буквально через полгода на аппарат-
ном совещании Клычков представил 
новую кандидатуру, скандально из-
вестного, как потом оказалось, Ива-
на Залогина.

Заступив на должность, Залогин 
тут же проявил «синдром белого че-
ловека», заявив, что местная меди-
цина застряла в 2003 году и что спе-
циалистам (раз своего ума нет) на-
до ехать учиться у коллег из других 
областей. Но вытащить забуксовав-
шую медицину он не сподобился, 
им занялись правоохранительные 
органы.

 После отставки Залогина, кото-
рого с большой помпой и надежда-
ми на светлое будущее благословил 
на должность наш губернатор и ко-
торого метко окрестили могильщи-
ком медицины, начальник управле-
ния здравоохранения Владимир Ни-
колаев совмещал два здравоохра-
няющих руководящих поста. После 
него десять месяцев (!) дали поде-
ржаться за руль Станиславу Шувало-
ву. И вот наконец Игорь Петчин – 
сегодняшний главнокомандующий 
здравоохраняющий.

Одним из слабых мест, да что там 
слабых, первых, подлежащих крити-
ке в работе нынешнего губернатора, 
стало именно состояние здравоохра-
нения Орловской области. Вспомни-
те, каким замогильным голосом ве-
дущая одноименной игры провозгла-
шает: «Вы самое слабое звено!». Так 
вот, медицина Орловщины – это са-
мое слабое звено! Если остальные 
успехи или недостатки можно завуа-
лировать какими-то высокопарными 
фразами, сослаться на происки меж-
дународных вредителей и очередные 
заокеанские санкции, то больная ме-
дицина ярко и выпукло выпячивает 
больное руководство регионом. На-
род с этим никогда не смирится, на-
роду хочется жить, и по возможности 
жить здоровым.

Заступая в 2018 году на высокую 
руководящую должность, которую 
ему доверил народ Орловщины, Ан-
дрей Клычков провозгласил: «Самы-
ми главными критериями при приня-
тии кадровых решений для меня яв-
ляются профессионализм, высокая 
работоспособность и качество рабо-
ты конкретных должностных лиц». 
Но эти слова оказались блефом, как 
показало время.

Все вышеперечисленные бонзы 
от медицины – и местного разлива, 
и приезжие из других областей (где 
их в основном изгоняли, а мы друже-
любно подбирали) – сменялись, как 
картинки в калейдоскопе. За 13 лет 
– 10 человек. Только присядет руко-
водитель, только местечко нагреет, а 
его уже просят на выход. И не обяза-
тельно по-хорошему, кое-кого и по-
плохому, через СИЗО или домашний 
арест. Короче, общероссийская по-
мойка и посмешище, подрывающие 
значимость и важность этого благо-
родного поста.

 Но и это еще не самое плохое. Ху-
же то, что каждый приступал к рабо-
те со своим уставом в чужом мона-
стыре, пытался ломать, перестраи-
вать и не внес ничего нового, полез-
ного и доброго в заботу о здоровье 
населения. Мы все только проигра-
ли от этой чехарды, от дурацких 
экспериментов. 

А губернаторы? Что губернаторы? 
Они же лечились и лечатся в Москве. 
Не в наших ФАПах, районных боль-
ницах, орловских поликлиниках. Не 

за этим они сюда приехали! Не сидят 
в бесконечных очередях, не лежат 
на продавленных кроватях на обо...
нных (пардон!) матрасах в поселко-
вых стационарах, где отсутствуют 
зачастую необходимые лекарства. И 
пожилые врачи, как загнанные лоша-
ди, совмещают две, а то и три ставки, 
чтобы и больных обслужить, и день-
ги для семьи заработать.

Последний из почетного списка, 
Игорь Петчин, пока себя у нас ни-
чем не зарекомендовал, всего лишь 
под занавес прошлого года освободил 
от должности главного врача больни-
цы им. Семашко Игоря Дробязгина…

На первом в этом году губернатор-
ском совещании среди прочих вопро-
сов рассматривался и медицинский. 
Игорь Петчин доложил собравшим-
ся, что область вошла в пилотную 
программу Минздрава по созданию 
единого колл-центра, что, по замыс-
лу авторов, должно помочь пациен-
там записаться к любому специали-
сту по номеру 122. Прекрасно! Если 
бы еще запись гарантировала выздо-
ровление – цены бы ей не было!

Расскажу эпопею своей семьи: в 
районной поликлинике я обрати-
лась к местному дерматологу. Полу-
чила направление в МОПРа (Орлов-
ская областная клиническая боль-
ница. – Прим. ред.), ожидала прие-
ма целую неделю. В Залегощи меня 
специалист осмотрела чисто визуаль-
но, необходимые приборы, уточня-
ющие диагноз, отсутствуют. Каково 
же было мое удивление, когда я уз-
нала, что их нет и в областной поли-
клинике. Там мне даже не предложи-
ли раздеться, переадресовали в он-
кодиспансер, опять же дали направ-
ление. На прием я записалась сама, 
дозвонившись по телефону с 96-го 
раза! Ожидала две недели. Молодой 
врач из семи минут приема пять раз-
говаривал по сотовому телефону. На 
меня глянул мельком. Сказал, что об-
следовать более пристально, с помо-
щью аппаратуры, просто нет необхо-
димости. Подтвердил диагноз коллег 
и написал в заключении: обратить-
ся к врачу по месту жительства! Вот 
трехнедельный марафон и завершил-
ся. С чего начала, к тому же и верну-
лась. Болеть меньше не стала.

То же самое случилось у мужа с 
кардиологическим обследованием по 
маршруту: Залегощь – Орел – Зале-
гощь. Так что создание колл-центра 
– это не панацея, а лишь возмож-
ность с большей скоростью преодо-
леть этот заколдованный круг.

Проблема нехватки медиков в ре-
гионах, по словам Петчина, решает-
ся с помощью выездов на места ком-
плексных медицинских бригад. «В 
последнем квартале 2022 года эти 
бригады выезжали в районы, что по-
зволило существенно снизить смерт-
ность от БСК (болезни системы кро-
вообращения)». Орловская область 
по этому показателю (якобы) вышла 
из первых мест в России на середи-
ну (!).

Хотелось бы мне, как пациентке, 
поверить этим утешительным сло-
вам. Но не могу! И к нам в ноябре 
приезжали эти самые бригады. Но 
кроме добрых слов и благих пожела-
ний они ничем не располагали. А же-
лающих проконсультироваться бы-
ло столько, что не всем хватило сил и 
здоровья дождаться осмотра специа-
листов. Которые, в свою очередь, по-
советовали приехать и обследовать-
ся в Орел!!!

Уже не так комично, а в полной ме-
ре трагично выглядит другой не та-
кой уж давний случай. В результате 

ДТП в районе пострадала семейная 
пара, особенно тяжелым было состо-
яние жены. Поскольку местные ме-
дики имеющимся оборудованием не 
смогли оказать должную помощь, об-
ратились к областным. Специалисты 
из Орла приехали, но только разве-
ли руками: реанимации нет, условий 
для сложных операций нет, новей-
ших инструментов нет, новые тех-
нологии спасения применить невоз-
можно. Больная до Орла не доехала, 
умерла в скорой.

Игорь Петчин также доложил: в 
этом году в регионе внедрят «бес-
шовную маршрутизацию», когда па-
циентов из районов, где нет нужных 
врачей в стационарах, будут направ-
лять в клиники областного уровня. 
При этом экстренных – автобор-
том, что позволит одновременно с 
двух точек отправлять медицинские 
бригады, «на середине пути прини-
мать пациента и эвакуировать его 
в клиники. Это позволит оператив-
но возвращать машины скорой по-
мощи в районы для оказания помо-
щи на территории муниципальных 
образований».

Мое мнение, если машины будут 
специализированными, реанимаци-
онными, в этом есть смысл, хотя пе-
регрузка с носилок на носилки, из 
машины в машину на середине пути 
зимой в мороз или в дождь осенью 
чревата осложнениями.  А если ав-
то обычные,  пойдут по тряским до-
рогам, то это не решение проблемы, 
а просто уловка, чтобы не оснащать 
местные стационары необходимым 
оборудованием.

И вишенка на торте:  принято 
оправдываться и канючить, мол, не 
удалось то да другое по причине не-
хватки средств. А ведь официально 
известно, что по итогам прошедше-
го года средств было достаточно на-
столько, что их даже не все освои-
ли, т.е. истратили. И в первую оче-
редь в здравоохранении. Почему? 
Бог ведает! Не нам судить, я только 
оперирую фактами. А они таковы, 
что в структуре департамента здра-
воохранения Орловской области от-
делов и управлений четыре, 16 долж-
ностей – только руководящих! И в 
областном управлении здравоохра-
нения – восемь отделов и управле-
ний, 39 должностей! Итого 55, при-
бавьте к ним штат технических ра-
ботников, водителей и прочих. С 
сотню наберется. Да помещения, 
автопарк, оплата различных хоте-
лок – не слишком ли дорого обхо-
дится нам эта затея? Как маммограф 
в районную больницу купить или ап-
парат УЗИ – на это денег нет, а как 
бюджет тратить на чиновников, от 
которых толку мало, на это средства 
находятся.

Что ж, поживем – увидим, как се-
бя проявит новое руководство де-
партамента. Нам терпеть не привы-
кать. А вдруг да случится чудо? И 
орловское здравоохранение подни-
мется с колен? И «Титаник» отпра-
вится в счастливое благополучное 
плавание?! И больницы наши зара-
ботают на благо больных, пополнят-
ся кадрами. А мы за это в пояс по-
клонимся дорогому (во всех смыс-
лах) губернатору! 

Которому по счету? Нынешнему 
или новому? Да это для народа, по 
правде, и не так уж важно. Главное, 
надежному, деловому, в хорошем 
смысле слова, не вороватому, умно-
му, уважаемому. Который заботится 
о людях не на словах, а на деле.          

Светлана ВАСИЛЬЕВА

У ДЕСЯТИ НЯНЕК – МЕДИЦИНА БЕЗ ГЛАЗУ 



Ровно год назад, в конце февраля 
2022 г., в региональном отделении пар-
тии «Справедливая Россия - За правду» 
в Орловской области был открыт штаб 
по сбору гуманитарной помощи для 
участников СВО. Не так давно лидер ор-
ловских справедливороссов депутат об-
лсовета Руслан Перелыгин, его коллега 
из горсовета Алексей Усов и обществен-
ный активист Алексей Снурниц доста-
вили гуманитарный груз нашим земля-
кам, участвующим в спецоперации. По-
сле их возвращения мы встретились в 
офисе партии, где Руслан Перелыгин и 
Алексей Усов рассказали о своих впе-
чатлениях о поездке.

- До последнего времени все посылки, 
которые собирали наши однопартийцы, 
пенсионеры, жители города Орла и об-
ласти, мы каждые две недели отправля-
ли в распределительный пункт Центра 
защиты прав граждан в Ростов, - расска-
зывает Руслан Перелыгин. – Потом мы 
поняли, что можем доставить груз соб-
ственными силами. К нам обратились 
жены ребят, которых мобилизовали, до-
бровольцев – они собрали посылки для 
своих близких и пытались передать их в 
органы власти, но… Дело в том, что до тех 
районов – а это Херсонское направле-
ние, куда как раз недавно поехал губер-
натор, очень долгое время никто из офи-
циальных лиц не доезжал. А это связано 
с тем, что там находятся ребята, которые 
ранее снимали видео о некачественной 
экипировке, которую в качестве гумани-
тарной помощи ранее поставила им ад-
министрация. Поэтому их супруги не по-
нимали, как это передать. 

- Мы довольно тщательно прорабаты-
вали маршрут, потому что он был доста-
точно непростой, коллеги из других ре-
гионов нам все объяснили, и в итоге пое-
хали на двух машинах, Алексей Снурни-
цын был на автобусе. 

Перед поездкой мы организовали в 
нашем пункте сбор гуманитарной по-
мощи, помимо тех посылок, что собра-
ли жены. Приносили вещи и продукты 
члены партии, наши активисты, ферме-
ры, предприниматели… 

- Приносили запчасти для грузовиков, 
антифриз, масла, ремни, даже лобовое 
стекло для УАЗика родственники ребят 
привезли, - продолжает Алексей Усов. – 
И довезти его была очень непростая за-
дача. Но, слава богу, все получилось. 

- Из фермерского хозяйства ребята 
дали картошки, чеснока, морковки, ка-
пусты, - все свежее, отличное, дали круп, 
- добавляет Руслан Перелыгин. – Везли 
лопаты, печки-буржуйки, сало – мно-
го чего везли. Понимаете, груз собирали 
люди, у которых было желание помочь, 
но не у всех были финансовые возмож-
ности. Поэтому люди передавали соле-
нья, тушенку, носки – кто что мог. И, ко-
нечно, письма от жен и рисунки детей. В 

общей сложности мы отвезли почти две 
тонны груза. 

- Переживали, чтобы не уехать пусты-
ми, а получилось, что уехали с перегру-
зом, - говорит Алексей Усов. 

По словам Перелыгина и Усова доро-
га была довольно тяжелой: помимо зна-
чительного расстояния сложностей при-
бавляли различные ограничения. По-
скольку машина была перегружена, ре-
шили ехать не через Крымский мост, а 
по другому маршруту – через террито-
рии ДНР и ЛНР. 

- Страшно не страшно, опасно не 
опасно, но надо было ехать, - говорит 
Руслан Перелыгин, - у нас была очень 
сильная мотивировка, мы должны бы-
ли доставить груз. Когда приехали на 
место, встретились с нашими ребятами 
– на встречу пришли четыре человека. 
Мы обратили внимание, что, например, 
ярославские ребята экипированы гораз-
до «богаче», чем орловские, но никто ни 
на что не жаловался. 

- Когда увидели нас, увидели орлов-
ские номера на машинах, глаза были та-
кие у ребят… - вспоминает Алексей Усов. 

- Когда мы им пряники орловские 
фирменные передали, они говорят: «Как 
дома побывали», - рассказывает Руслан 

Перелыгин. – Я парню нашему говорю: 
у тебя жена необыкновенная, она такую 
активность развела, столько народа под-
ключила, она тебя любит! А он многодет-
ный отец, четверо детей, самый малень-
кий приходил – ростом по стол. Его мо-
билизовали, а потом у него была возмож-
ность вернуться домой, но он остался 
– уже как доброволец. Мы с ними где-
то около часа пообщались, потом им на-
до было возвращаться в расположение 
части. Мы все им передали – и обрат-
но поехали – уже через Крымский мост.

- Эта дорога была длиннее, но доеха-
ли мы быстрее, - говорит Алексей Усов. 

- Когда мы вернулись, мы опубликова-
ли видео, в котором поблагодарили лю-
дей, которые, как правило, остаются за 
кадром, когда городская или областная 
администрация отчитываются о достав-
ке грузов в зону СВО. Нет, мы перечис-
лили всех, кто принимал участие в сборе 
этого груза, - завершает разговор Руслан 
Перелыгин, а Алексей Усов добавляет: 

- Чтобы не забыть ни одного челове-
ка. От нас зависело одно – доставить на-
шим ребятам все, что собрали их земля-
ки. И мы это сделали. 

ПРямАя Речь

- Я хотел бы сказать огромное спаси-
бо всем, благодаря кому эта поездка ста-
ла возможной. – говорится в коммента-
рии Руслана Перелыгина к видеоролику, 
опубликованному на странице депутата 
в Телеграм. - Компании АО «ЭкоСити» 
и ее сотрудникам Вадиму Филю, Сер-
гею и Майе Сингаловым, Виталию Фёдо-
рову, Юрию Дозрову, Евгению Сенчен-
кову, Алексею Кульчицкому, Констан-
тину Черникову, КФХ «Катюша» и ма-
газину фермерских продуктов «ЭкоЕд», 
ООО «СПЕЦАВТОСТРОЙ57» в лице Ро-
мана Поликарпова, ООО «Собиз» в лице 
директора Владислава Тагильцева и пар-
тнёров компании, ООО «Альянсинвест» 

в лице директо-
ра Павла Лебедева, 
ООО «Смарт Де-
ливери» и директо-
ру филиала Андрею 
Налимову, опто-
во-розничной базе 
«Кормушка». Груп-
пе поддержки «Под-
держим наших» в 
лице Андрея Алёхи-
на, дизелистам горо-
да Орла Сергею Ти-
тареву и Олегу Ле-
бедеву. И, конечно, 
жёнам наших бой-
цов Елене П., Александре У., Кристине Л., 
Наталье А. и членам партии «СПРАВЕД-
ЛИВАЯ РОССИЯ - ЗА ПРАВДУ». 

Сегодня мы с вами выступили еди-
ным фронтом. Ребята там защищают 
нашу страну, нас с вами, свои семьи, а 
мы здесь стараемся защитить их, пере-
давая вот такую гуманитарную помощь. 
Фронт и тыл должны быть едины. И мы 
это в очередной раз подтверждаем. От-
дельно хотелось бы выразить слова бла-
годарности и поддержки жёнам мобили-
зованных ребят. Я восхищаюсь вашим 
мужеством. Мы можем только предста-
вить, как вам тяжело и сколько сил нуж-
но, чтобы не впасть в отчаяние. Ваши ве-
ра и любовь - самое сильное оружие. И 
вы всегда можете на нас положиться.

Партия «Справедливая Рос-
сия – За правду» продолжа-
ет сбор гуманитарной помо-
щи для участников специаль-
ной военной операции. если 
вы хотите присоединиться и 
оказать любое содействие, то 
можете обратиться в удоб-
ный для вас пункт в г. Орле, в  
г. Ливны, в г. мценске.
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Руслан 
ПеРеЛЫГИН

Долгая Дорога к своим
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Олег Карпиков: «Выбираю сердцем…»

13 февраля известный орловский бизнесмен, меце-
нат, коллекционер живописных работ орловских (и 
не только) художников Олег Карпиков отметил юби-
лей. Как и положено, в этот день юбиляра поздравля-
ли и дарили подарки родные, друзья, сотрудники его 
компании. Сам же Олег Владимирович к своему дню 
рождения подготовил подарок любителям живопи-
си, обновив экспозицию в своей галерее, открытой 
для всех орловчан и гостей нашего города. 

В коллекции живописи Олега Карпикова на сегод-
няшний день насчитывается около 400 полотен. В двух 
залах галереи представлена лишь десятая их часть. 
Один зал традиционно занимают работы мастеров 
пейзажной живописи. Здесь можно полюбоваться и 
трогательными видами родной орловской природы, 
и пышными стилизациями под западноевропейскую 
живопись ХIХ века. 

Во втором зале размещена подборка работ худож-
ницы Ольги Давыдовой, выполненных в едином, при-
сущем только ей неповторимом стиле: с жесткими ли-
ниями, яркой цветовой гаммой и мощными образами.

- Мне хотелось представить посетителям галереи 
работы, которые они еще не видели, да и самому по-
любоваться работами, которые давно не выставля-
лись, - объясняет Олег Карпиков свое решение обно-
вить экспозицию галереи. – Сейчас в галерее пред-
ставлены работы орловских художников Виктора Лу-
пачева, Николая Жатова и Ольги Давыдовой. 

Как признается Карпиков, каждое полотно, кото-
рое сегодня входит в его коллекцию, он выбирал серд-
цем. В собрании мецената представлены картины, вы-
полненные в разных художественных стилях – от со-
циалистического реализма до сюрреализма. И Олег 
Карпиков мечтает открыть в галерее третий зал, чтобы 
зрители могли любоваться как можно большим коли-
чеством художественных произведений, которые он 
собирает вот уже почти 20 лет.

- Все началось с того, что однажды я увидел карти-
ны нашего орловского художника, они меня заинте-
ресовали, я зашел к нему в мастерскую, познакомил-
ся, приобрел одну работу, другую, - в общем, все ба-
нально, - вспоминает Карпиков. – Конкретной це-
ли коллекционировать живопись у меня не было, я не 

фанатик, но, когда у тебя появляется сначала пара ра-
бот, потом – пять, потом – десять, это затягивает. На-
чинаешь уже более внимательно присматриваться к 
полотнам, выбирать. И это становится частью жизни, 
такой же, как бизнес, политика или спорт. И искус-
ство делает мою жизнь разнообразной, интересной и 
духовной. И, конечно, меня радует, что эта коллекция 
интересна не только мне, но и жителям и гостям на-
шего города, - говорит Олег Владимирович.

Действительно, в книге отзывов, которая ведется 
в галерее со времени ее открытия, десятки благодар-
ных и восторженных отзывов. Тем более, что в Орле 
совсем немного таких мест, где можно полюбоваться 
живописными работами и отдохнуть душой в уютной 
и комфортной обстановке, причем, что немаловажно, 
совершенно бесплатно. 

Надо сказать, что галерея Олега Карпикова обо-
рудована по последнему слову выставочной техни-
ки: здесь поддерживается правильная температура и 
влажность, установлено специальное освещение, зву-
чит негромкая мелодичная музыка, а посетители мо-
гут с комфортом расположиться в удобных креслах. 

- В моем представлении, галерея оформлена вполне 
достойно, - говорит Карпиков без ложной скромности, 
и имеет на это полное право, поскольку в организацию 
арт-пространства он вложил много сил, средств, лич-
ного труда и, конечно же, души. Экспозицию обнов-
лял тоже лично – подбирал полотна, компоновал, раз-
вешивал, проводя в галерее многие часы. 

- С каждой картиной у меня связаны определен-
ные воспоминания, каждая вызывает ассоциации с 
конкретными людьми, событиями, временем, - рас-
сказывает Олег Карпиков. – У меня никогда не бы-
ло и нет цели покупать работы, чтобы покупать. Ес-
ли картина цепляет меня за душу, я ее покупаю, вы-
бираю интуитивно. 

Еще пару-тройку лет назад Олег Карпиков расска-
зал нашему изданию о своей инициативе открыть в 
Орле бесплатную картинную галерею, где бы он смог 
разместить не 40 полотен, как сейчас, а сотни работ 
орловских мастеров. Меценат через прессу и не толь-
ко обращался к орловским чиновникам, которые… 
предложили ему поучаствовать в торгах и в случае 
победы в них выкупить здание типографии «Труд». 

Начальную цену установили в 200 миллионов рублей… 
- Если бы цена была разумной, такой вариант мож-

но было бы рассмотреть, - говорит Карпиков, - и, воз-
можно, он когда-нибудь появится. Ну а пока…

А пока жители Орла и гости нашего города могут 
приобщиться к прекрасному в камерной и очень ат-
мосферной галерее на улице Колхозной, д. 11, к. 4. 
Вход сюда свободный – достаточно прийти и сказать, 
что желаете посетить выставку живописи, а далее со-
трудники, работающие в здании, проводят посетите-
лей в галерею.

Кстати, над входом в галерею висит табличка со 
словами: «Со временем взгляды и представления ме-
няются, но и многое остается постоянным и вечным». 
Автор – Олег Карпиков, бизнесмен, меценат, коллек-
ционер, который точно знает, что, как бы ни менялись 
наши взгляды на мир и представления о жизни, есть 
вещи неизменные и вечные: любовь, добро, красота… 
И настоящее искусство. 

ОТ редАКЦии:
редакция газеты «Орловская среда-плюс» по-

здравляет Олега Владимировича Карпикова с юби-
леем и желает ему здоровья, процветания и успе-
хов в бизнесе, вдохновения и удачи во всех делах и 
начинаниях.


	01
	02
	03
	04
	05
	06
	07
	08
	09
	10
	11
	12
	13
	14
	15
	16

